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По итогам третьего этапа реконструк-
ции построен блок песчаных фильтров, 
компрессорная и две насосные станции, 
проведен монтаж технологических тру-
бопроводов. На это ушло около полутора 
миллиардов рублей, финансирование осу-
ществляется из бюджетов всех уровней.

— Новые сооружения позволят вести 
работу более качественно, — отметил на-
чальник цеха канализационных очистных 
сооружений МУП «Водоканал» Иркутска 
Дмитрий Губин. — Песчаные фильтры 
предназначены для тонкой очистки сточ-
ной воды — это финальный этап. Вода, 
проходя через песчаную загрузку, фильтруется, и 
все мелкие взвеси, находящиеся в ней, остаются 
в массе песка. Далее проходит процесс обеззара-
живания воды на ультрафиолетовой станции, и 
только потом она сбрасывается в Ангару.

Кстати, песок, который выступает в роли 
очищающего барьера, тоже проходит очистку: в 
песчаные фильтры подается воздух под давлени-

ем, и он промывается. Одна из насосных станций 
будет собирать загрязненную воду после промыв-
ки песчаных фильтров. А другая предназначена 
для технической воды, которая необходима для 
эксплуатации существующих очистных сооруже-
ний и для строительства новых.

— На четвертом этапе реконструкции будет 
построен блок аэротенков (резервуар прямо
угольного сечения, по которому протекает сточ-

ная вода, смешанная с активным илом, где 
происходит биохимическая очистка сточной 
воды), блок вторичных отстойников для 
биологической очистки, а также компрес-
сорная станция, которая будет подавать 
воздух для насыщения воды кислородом, — 
пояснил Дмитрий Губин.

"
Иркутск — единственный 
муниципалитет в России, 

который включен в данную 
программу реконструкции комплекса 
очистных сооружений. После 
завершения всех работ мощность 
очистных сооружений возрастет со 
130 до 220 тысяч кубометров в сутки. 
Мэр Дмитрий Бердников отметил 
важность проводимого обновления.

— Масштабная реконструкция КОСов край-
не необходима для Иркутска, она позволит 
улучшить экологическую обстановку в городе, 

— подчеркнул Дмитрий Бердников. — Современ-
ные технологии решают сразу несколько задач — 
это в первую очередь экологичность, качественная 
очистка плюс и сокращение энергозатрат. Уже сей-
час значительно снизилось содержание в сточных 
водах загрязняющих веществ.

Элина Халтанова 
Фото Александра Вавилова

ВСЕ ИДЕТ ПО ПЛАНУ
Завершен третий этап реконструкции очистных 

сооружений правого берега Ангары

Канализационные очистные сооруже-
ния Иркутска были запущены еще в 
1963 году и находились в эксплуатации 

более 40 лет. КОСы давно выработали свой 
нормативный срок и нуждались в обновле-
нии. В 2016 году началась их масштабная 
реконструкция, она ведется в рамках феде-
ральной целевой программы «Охрана 
озера Байкал и социально-экономиче-
ское развитие Байкальской природной 
территории на 2012—2020 годы». Стро-
ительство КОСов разделено на девять 
этапов. Недавно был завершен третий. 
Мэр Иркутска Дмитрий Бердников 
оценил качество проделанной работы, 
посетив объект.

Эти учебные заведения, нахо-
дящиеся по разные стороны Уша-
ковки, строились в одно время — 
1936—1937 годах. Нынешний ремонт 
— первое капитальное обновление 
за многие десятилетия. На стро-
ительные работы из городского 
бюджета выделено более 135 млн 
рублей в рамках программы «Тер-
ритория детства». На эти средства 
предстоит обновить кровлю и полы, 
заменить перекрытия, окна и двери, 
проложить новые коммуникации, 
сделать благоустройство террито-
рии. В общем, добиться того, чтобы 
по комфорту, условиям и возможно-
стям эти здания не уступали новым 
постройкам. 

— Возведение новых школ не 
отменяет капитальный ремонт в 
существующих, — подчеркнул мэр 
Иркутска Дмитрий Бердников на 
выездном совещании. — Мы под-
бираем ответственных подрядчиков, 
которые в полной мере осознают, 
что в их руках важный социальный 
объект. Промахи здесь недопусти-
мы. 

На данном этапе у проверяющих 
нет нареканий к строителям, школы 
№ 8 и 9 готовы уже на 60%. Скоро 
начнется внутренняя отделка. 

— Одним из главных итогов 
ремонта станет появление актово-
го зала, которого у нас никогда не 
было, — делится Антонина Семе-
нюк, директор школы № 9. — Быв-
ший спортзал будет переоборудован 
в актовый, а для занятий физкуль-
турой на пришкольной территории 
построят отдельный спортивный 
модуль. 

Подобный ФОК предусмотрен и 
для школы № 8. Спортивные объек-
ты сейчас находятся в стадии разра-
ботки, их возведение начнется после 

капитального ремонта и завершится 
в 2020 году. 

— Для каждой школы разрабаты-
вается собственный проект моду-
ля — в зависимости от земельного 
участка и будущего наполнения. 
Это не просто спортзал, а много-
функциональная площадка с тре-
нажерным залом и техническими 
помещениями, — рассказал началь-
ник департамента образования ад-
министрации Иркутска Александр 
Костин. 

"
После ремонта 
появится место для 
дополнительных 
кабинетов. В частности, 
в школе № 8 библиотеку 
переместят в отдельное 
здание, расположенное на 
пришкольной территории, 
вместо буфета организуют 
столовую с обеденным 
залом, проведут 
модернизацию мастерских 
для мальчиков и девочек. 

Во время ремонта ученики школы 
№ 8 (а это более 600 ребятишек) 
ходят в школы № 15, 17, 66, в лицей
интернат № 1. Учащихся девятой 
школы приняли среднеобразова-
тельные учреждения № 16 и 21, а 
начальные классы остались в своем 
филиале на улице Ямской. 

— Ребятишки с нетерпением ждут 
возвращения в обновленную школу, 
— говорит Антонина Васильевна. — 
А родители с пониманием отнеслись 
к временным неудобствам и благо-
дарны департаменту образования 
за организацию регулярных транс-
портных рейсов для детей. 

Яна Шутова  
Фото Евгения Скуратова

ОБНОВЛЕНИЕ ОТ А ДО Я
В школах № 8 и 9 продолжается капитальный ремонт

Учебный год в разгаре, но в 
иркутских школах № 8 и 
9 стоит непривычная ти-

шина. С июня сюда не ступала 
нога ученика — больше полугода 
в зданиях ведется капитальный 
ремонт. Строительные работы за-
тронут все важные «органы» шко-
лы и завершатся летом 2019 года.

Дмитрий Бердников: 
«Наша задача — 
привести здания 
в соответствие 
современным 
нормативным 
требованиям, 
сделать 
комфортными 
и безопасными 
для детей и 
педагогов»

В школе № 8 сейчас 
ведется замена 

балок перекрытий, 
потолков и шпатлевка 

стен, а в девятой 
школе приступили к 

обновлению системы 
водоснабжения

Оборудование в недавно построенной компрессорной станции 
полностью автоматизированное и не требует присутствия 
персонала
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Вождь краснокожих в живопис-
ном головном уборе, пони, еди-
нороги, жирафы, тигры, бабочки 
уверенно и не очень катаются по 
льду. Герои русских народных ска-
зок — Бабаяга, Кощей Бессмертный 
и чудища лесные — позируют перед 
объективом фотокамер. Гостей ма-
скарада приветствуют Дед Мороз и 
Снегурочка, космонавт дает жела-
ющим примерить собственноручно 
сделанный скафандр. Здесь можно 
встретить рыцаря в железных до-
спехах и каратиста с синим поясом! 
Полет фантазии участников ледово-
го балмаскарада удивляет.

— Я узнала о карнавале из соцсе-
тей и сразу захотела туда пойти, — 
рассказывает ученица пятого класса 
иркутской школы № 68 Алиса. — 
Выбрала для себя костюм единоро-
га. Мне вообще нравится кататься 
на Конном, я часто здесь бываю с 

подружками. А сегодня на катке еще 
интереснее!

Во второй раз посетила маскарад 
и одна из самых маленьких участниц 
— четырехлетняя Полина. Несмотря 
на столь юный возраст, девочка уже 
уверенно стоит на коньках. Полю со-
провождают мама и старшая сестра.

"
Вместе с горожанами 
покатался на коньках 
и мэр Иркутска Дмитрий 
Бердников.

— Остров Конный – один из удач-
ных примеров благоустройства го-
родских пространств. Еще несколь-
ко лет назад эта территория была в 
запустении. А теперь сюда каждый 
день приходят сотни жителей и го-
стей Иркутска, чтобы с удовольстви-
ем провести время, — отметил глава 
областного центра. —  Мы про-
должаем приводить в порядок наш 

город. В наступившем году обустро-
им один из исторических уголков 
Иркутска — улицу Урицкого. Кроме 
того, начнем масштабное благо-
устройство берега реки Ушаковки. 
Сейчас ребята из клуба молодых 
архитекторов разрабатывают ва-
рианты дизайнпроектов. В скором 
времени у города появится еще одна 
комфортная, красивая зона отдыха.

 Организаторы подготовили для 
участников обширную развлека-
тельную интерактивную программу. 
В качестве разогрева — танцеваль-
ный флешмоб, под зажигательную 
музыку все пустились в пляс. В про-
грамме — красивые песни вокаль-
ного коллектива «Красная горка», 
шоуномер с участием любимцев 
публики — собак породы хаски. 

Заключительная часть меропри-
ятия — парад костюмов и, конечно, 
выбор победителей. В нынешнем 

году лавры лучших вновь достались 
семье Новцовых.

— Мы участвуем в балмаскараде 
на льду во второй раз, — рассказы-
вает Николай. — В прошлом году 
изображали декабристов. А сегодня 
мы ракета «Ангара» и космонавт. 
Просто подумали, что Иркутск мно-
гое связывает с космосом, поэтому 
решили сделать такие костюмы.

Победители различных конкурсов 
получили призы и подарки. Ну а те, 
кто не встал в этот день по какойто 
причине на коньки, тоже нашли себе 
развлечение на Конном. Кроме катка 
на острове построен ледовый городок 
с горками, работают прокат спор-
тивного инвентаря (коньков, лыж и 
тюбов), три кафе и колесо обозрения.

Анастасия Дарчук 
Фото Валентина Карпова 

Александра Вавилова  
и Александра Новикова

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

ЛЕДОВЫЙ БАЛ
В канун старого Нового года на острове Конном 

состоялся бал-маскарад

Похоже, в Иркутске зароди-
лась еще одна традиция — 
второй год на катке острова 

13 января проходит бал-маскарад. 
Несмотря на морозную погоду, на 
костюмированное катание собра-
лось около двух тысяч иркутян 
— взрослых и детей. Такого раз-
нообразия сказочных персонажей 
каток Конного еще не видел.

Вместе с горожанами покатался 
на коньках и мэр Иркутска  
Дмитрий Бердников

Самые опытные участники бала — супруги Новцовы. Они уже второй год 
подряд забирают пальму первенства в конкурсе костюмов

Праздничную атмосферу нынешнего 
бал-маскарада ощутили все, от мала 
до велика

Костюмы участников были яркими 
и живописными, каток превратился 
в ледовый красочный калейдоскоп

На карнавал в этот раз собрались около двух тысяч 
человек. С каждым годом тех, кто хочется принять участие 
в костюмированном катании, становится все больше
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Согласно различным прогнозам, 
жизнь с 1 января 2019 года станет 
значительно дороже. Среди при-
чин — и повышение НДС, и рост 
цен на бензин. При этом зарплаты 
расти не будут, поскольку для этого 
нет потенциала. В результате до-
ходы начнут снижаться, а цены на 
продовольствие продолжат расти. 
Многие в целях экономии переходят 
на менее качественные продукты, 
покупают лишь необходимое, не 
позволяя себе излишеств, реже 
думают об отдыхе и покупке дорого-
стоящих вещей.

Эксперты утверждают, что ма-
газины вынуждены менять ассор-
тимент. Некоторые торговые сети 
перестают закупать дорогие сыры, 
консервы и напитки. Структура по-
требления в последние несколько 
месяцев вообще серьезно измени-
лась: люди в большинстве своем 
переходят на продукты подешевле. 
А некоторые начали делать 
запасы, приобретая кру-
пы, макароны, сахар.

— Однако резкого 
обеднения населе-
ния не наступит. 
Повышение цен в 
пределах ползучей 
инфляции является 
нормой, показателем 
развития экономики 
и социальных действий 
государства. Так, повышая 
цены на социально вредные 
товары (алкоголь и табак, напри-
мер) и НДС, государство увеличит 
доходы бюджета, что позволит ин-
дексировать социальные выплаты и 
зарплату работникам, финансируе-
мым из бюджетной сферы, — отме-
чает кандидат экономических наук, 
доцент Светлана Гуревич.

Рост цен стартует с начала года. 
До этого крупным торговым сетям 
удавалось их сдерживать. В реги-
онах, где преобладают розничные 
магазины, подорожание будет еще 
более резким. Однако, по словам 
эксперта, их рост не будет галопи-
рующим. Поднимутся цены практи-
чески на все: сказываются и деваль-
вация рубля, и повышение НДС, 
и рост цен на бензин. В итоге это 
приведет к значительному сокраще-
нию потребления.

В первую очередь магазины под-
нимут цены на скоропортящиеся 
продукты, затем — на товары с боль-
шим сроком годности.

По прогнозам экономистов, стои-
мость молока и хлеба вырастет при-
близительно на шесть процентов, 
свинины и яиц — на четыре, сахара 
— на 10—11 процентов. По мнению 
аналитиков, заметно это станет при-
мерно в середине февраля.

Если в торговых сетях рост цен в 
течение года будет плавным и соста-
вит в среднем 10—20 процентов, то 

в несетевых магазинах произойдет 
более резкий скачок цен, который 
достигнет 32 процентов.

— Сейчас закрывается множество 
мелких торговых точек, предпри-
ятий и организаций, — говорит 

экономист. — Происходит 
укрупнение и перерас-

пределение бизнеса в 
пользу хозяйствующих 
субъектов, которые 
более грамотно и 
профессионально ис-
пользуют ресурсы и 
ценовые механизмы, 

они способны адапти-
роваться к меняющим-

ся условиям.
После праздников на 

цены будут влиять и сезонные 
факторы. Тепличная продукция 
всегда дороже грунтовой. Кроме 
того, заканчиваются запасы рос-
сийской продукции, увеличивается 
доля иностранной. Это связано с 
тем, что в нашей стране до сих пор 
не созданы мощности по переработ-
ке и хранению овощей. Мы можем 
их вырастить, но не можем их сохра-
нить, поэтому достаточно большой 
объем продукции пропадает.

После повышения цен на про-
дукты плавно подорожают и про-
мышленные товары. И здесь особых 
скачков не предвидится, россияне 
заметят повышение только в сере-

дине весны. По мнению экспертов, 
оно может достигать 20 процентов.

При условии стабильности курса 
рубля стоимость импортных то-
варов будет расти медленней, чем 
отечественных. Тому виной введе-
ние новой ставки НДС для россий-
ских производителей. Чем больше 
звеньев в цепи переработки, тем 
сильнее повысятся цены.

"
По мнению экспертов, 
подорожание 
некоторых товаров 
можно расценивать как 
положительный фактор.

— Увеличатся цены на товары 
в пластике, лекарства, продукты 
с маркировкой. Такое увеличение 
способствует сокращению эколо-
гического загрязнения и развитию 
новых технологий, делающих нашу 
жизнь более качественной. Увели-
чение же цен на гаджеты является 
показателем развития научноис-
следовательских и опытнокон-
структорских работ, — замечает 
Светлана Викторовна.

Акцизы на алкоголь и табак тоже 
будут расти, считают эксперты. Про-
изводители коньяка выходят на пра-
вительство с просьбой установить 
минимальную цену за поллитра. 
В результате средняя стоимость вы-
растет на 70—80 рублей.

Представители табачного бизне-
са считают, что розничная цена на 
сигареты в России может увеличиться 
в 2019 году в среднем на 5—6 рублей. 
В первую очередь это связано с повы-
шением акцизов. Плюс скажутся и все 
остальные экономические факторы, 
от цен на топливо до роста НДС. Экс-
перты полагают, что все это приведет 
к тому, что нелегальный рынок этой 
продукции продолжит расширяться.

А вот что касается бензина, то в 
нынешнем году он подорожает еще 
на 10 процентов. Произойдет это 
изза инфляции, налоговой нагруз-
ки, сезонного дефицита топлива и 
общемирового роста цен. В России 
последние 15 лет бензин ежегодно 
дорожает на 10—15 процентов. При 
этом власти полностью контроли-
руют цену на бензин, так как доля 
государственных сборов от стоимо-
сти литра топлива составляет около 
85 процентов. Эксперты уверены, что 
цены на бензин в России будут повы-
шаться и стремиться к европейским.

— Снижение потребительского 
кредитования можно рассматривать 
как положительный фактор, и пре-
жде всего это касается потенциаль-
ных получателей кредитов, — считает 
Светлана Гуревич. — Дело в том, что 
невозвращенные кредиты ложатся на 
плечи новых заемщиков, закредито-
ванность увеличивает цену кредита.

Анастасия Дарчук

ДОХОДЫ МИНУС РАСХОДЫ
Что произойдет с ценами на продукты и товары в 2019 году

В наступившем году боль-
шинство россиян будут тра-
тить основную часть своих 

доходов на продукты. Исследова-
ния говорят о том, что в 2018 году 
на еду уходило более 30 процен-
тов семейного бюджета. В нынеш-
нем эта тенденция сохранится. 
Между тем, как показали опросы, 
более половины работодателей 
не планируют индексировать 
своим сотрудникам заработную 
плату. А это означает, что уровень 
жизни россиян не повысится.

КСТАТИ

«Похудевшие» упаковки
За последние годы российские 
производители в связи с подорожанием 
уменьшили упаковки:

СПРАВКА
По результатам исследований, которые провела Счетная 
палата России, реальные доходы российских граждан за 
2018 год составили от 0 до 0,4% по отношению к итогам  
за 2017 год.
Некоторые работодатели признались, что готовы повысить 
официальную зарплату своим сотрудникам, так как 
это требование Трудового кодекса РФ. При этом другая 
часть — стимулирующие и компенсационные выплаты — 
понизится. Так что общая сумма останется прежней.
С 1 октября 2019 года на 4,3 процента индексируют 
зарплату бюджетникам, но лишь тем категориям 
специалистов, которые не вошли в майские указы 
президента.

упаковка яиц 10 шт. 9 шт.
фруктовый сок 0,5 л 0,485 л
коровье молоко 1 л 0,95 л
 1,5 л 1,45 л
сметана  350 г  315 г
майонез 450 г 400 г
пиво в банке 0,5 л 0,45 л
плитка шоколада  90 г 82 г
сыр в нарезке  180 г 150 г
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В русском стиле
Праздник Крещения Господня про-

ходит на берегу Иркутского водохра-
нилища почти двадцать лет. Каждый 
раз здесь сооружают новый ледовый 
комплекс, в его создании принимают 
участие прихожане храма Александра 
Невского, актеры Городского театра 
народной драмы, архитекторы, байке-
ры, волонтеры. В этом году в процессе 
задействовали свыше ста человек.

— У нас уже был византийский 
стиль, барокко, классицизм, а нынче 
мы выбрали русский стиль. В этом 
году ледовый ансамбль включает 
в себя часовню, где можно позво-
нить в настоящие колокола, раз-
личные скульптуры, четыре купели 
для окунания и две — для разбора 
воды, — рассказывает актер Театра 
народной драмы Вадим Семенов. 
— Важно отметить, что освящение 
воды состоится только 19 января, 
до этого времени доступ к ледовому 
комплексу будет закрыт.

В праздник Богоявления в 10 
часов утра начнется Крестный ход от 
храма Александра Невского до залива 
Якоби. На берегу состоятся молебен 
и освящение воды, после чего все же-
лающие смогут окунуться в прорубь и 
набрать крещенской воды.

"
Вблизи купели поставят 
палатку для переодевания 
(отдельно для мужчин 
и женщин), организуют 
две точки с бесплатным 
горячим чаем, установят 
дополнительные туалеты. 
Здесь же будет дежурить 
бригада скорой помощи, 
сотрудники МЧС и МКУ 
«Безопасный город». 

— Для удобства предусмотрены че-
тыре парковки. Иркутяне смогут оста-
вить автомобили на въезде к заливу со 
стороны улицы Якоби, за рестораном 
«Мираж», возле храма Александра 
Невского и на улице Захарова, — пояс-
нил заместитель мэра — глава Сверд-
ловского округа Антон Медко. 

За соблюдением общественного по-
рядка будут следить более 250 сотруд-
ников полиции и 10 экипажей ГИБДД. 
На время Крестного хода (с 10.00 до 
10.30) улица Якоби будет перекрыта 
для транспорта. При большом скопле-

нии автомобилей движение по улице 
Якоби в сторону пос. Ерши будет 
переведено в односторонний режим, а 
выезд в город будет осуществляться по 
улицам Аносова и Мухиной.

В прорубь — по желанию
Вопреки расхожему мнению, ку-

пание в проруби не является обяза-
тельным церковным ритуалом, это 
лишь народный обычай.

— Главное, чтобы верующий сам 
чувствовал готовность и желание ис-
купаться, а не поддавался на чужие 
уговоры, — подчеркивает настоятель 
храма Александра Невского про-
тоиерей Марк. — Намного важнее 
в этот день побывать на службе в 
храме, поставить свечку, помолить-
ся, а еще лучше — исповедаться и 
причаститься. В день Богоявления не 
рекомендуется принимать душ, мыть 
посуду, все бытовые занятия необхо-
димо свести к минимуму. Обязатель-
но следует сходить за крещенской 
водой, обладающей целебной силой. 
Помните, что набирать ее следует в 
чистую тару, ведь святыня не терпит 
пренебрежительного отношения.

Но важно учитывать, что Роспо-
требнадзор не рекомендует пить 
воду, взятую из открытых водоемов. 
Оставьте ее для окропления жили-
ща, имущества или умывания. Для 
питья же лучше использовать воду, 
набранную в храме.

Для трезвых и здоровых
Если вы твердо решили искупать-

ся на Крещение в проруби, убеди-
тесь, что это не навредит вашему 

здоровью. В идеале подготовку 
следует начинать за 2—3 месяца: 
регулярно закаливаться, постепенно 
снижая температуру воды.

— Если вы все же собрались ны-
рять, как говорится, с места в карьер, 
тщательно взвесьте все за и против, — 
предупреждает врач скорой помощи 
Николай Бобряков. — Купание в про-
руби строго противопоказано людям, 
имеющим высокий риск смерти от 
сердечнососудистых заболеваний 
(его определяет участковый тера-
певт). Как правило, это пациенты с 
гипертонией, ишемической болезнью 
сердца, перенесенным инфарктом 
миокарда, нарушением сердечного 
ритма и т. п. От погружения следует 
отказаться при острых инфекцион-
ных заболеваниях любой этиологии 
(это чревато серьезными осложнени-
ями), в период обострения хрониче-
ских воспалительных заболеваний.

Ограничением для крещенских 
купаний также являются болезни 

органов дыхания (например, брон-
хиальная астма средней и тяжелой 
степеней), болезни крови и кро-
ветворных органов, заболевания 
и состояния, требующие приема 
иммуносупрессантов (к примеру, 
ревматоидный артрит), болезни 
периферических артерий и вен.

— Еще одно противопоказание — 
это алкогольное опьянение. Креп-
кие напитки не только ослабляют 
концентрацию внимания и нару-
шают координацию движений, но и 
усиливают теплоотдачу организма, 
— говорит Николай Бобряков.

Перед погружением обязательно 
разогрейтесь: достаточно сделать лег-
кую разминку, наклоны или махи ру-
ками и ногами. Заранее позаботьтесь 
о том, в какой обуви будете спускаться 
к проруби и в какую одежду переоде-
нетесь после купания. Иордань будет 
открыта для горожан до полуночи.

Яна Шутова 
Фото Валентина Карпова

На заливе Якоби сменились 
ледовые декорации — с 
новогодних на православ-

ные. Почти сто кубов льда ушло 
на строительство комплекса 
«Иркутская иордань». 19 января, 
в праздник Крещения Господня, 
именно здесь состоятся тради-
ционные купания в проруби. Где 
можно будет погреться и набрать 
освященную воду, что нельзя де-
лать в Богоявление и как подгото-
виться к окунанию в купель — все 
это выяснила газета «Иркутск».

КРЕЩЕНСКИЕ ТРАДИЦИИ

Где 19 января иркутяне смогут искупаться в проруби 
и кому врачи советуют от этого воздержаться

В этом году на «Иркутской иордани» предусмотрены четыре парковки, два пункта 
горячего питания, палатки для переодевания и обогрева

СОВЕТЫ ВРАЧА
 9 В прорубь нельзя идти больным или пьяным.
 9 Дети могут окунаться, но помните, что состояние переохлажде-
ния у них наступает гораздо быстрее.

 9 Не забудьте взять резиновые тапки, сменное нижнее белье и по-
лотенце.

 9 Выходить на лед нужно из теплого помещения согревшимся. 
Если выходите из бани — не ныряйте сразу в прорубь, дайте телу 
немного охладиться.

 9 Первый раз находиться в холодной воде можно лишь несколько 
секунд.

 9 Перед погружением не забудьте разогреть мышцы.
 9 Раздеваемся быстро и непосредственно перед заходом в воду. 
Для тех, кто никак не может решиться, помните, что вода теплее 
воздуха, при погружении это хорошо чувствуется.

 9 Время нахождения в проруби, количество купаний, посещение 
бани до или после купания — все это определяется индивидуально.

 9 После купания следует одеться потеплее и побыстрее. Одежду 
выбирайте просторную, хлопчатобумажную.

 9 Не забудьте выпить горячего чая.

ЦИФРЫ
67% россиян верно 
называют дату 
празднования 
Крещения — 19 января.
В 2011 году о том, 
что никогда не 
участвовали в этом 
обряде, сообщали 80% 
опрошенных, в 2018 
году — 73%.
*По данным ВЦИОМ

КСТАТИ
19 января в Иркутске ожидается 
относительно теплая погода — -18 
градусов ночью и до -8 днем. В 
предыдущие годы температура 
воздуха в Крещение была такой:
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Методисты Дома ремесел и 
фольклора являются еще и членами 
клуба календарнообрядовой рекон-
струкции «Ковчег».

— Мы пытаемся восстанавливать 
народные праздники в современ-
ной городской среде, насколько это 
возможно, — рассказывает предста-
витель «Ковчега», методист Дома 
ремесел Елена Борисовна Карпухи-
на. — Такие святочные посиделки 
мы проводим каждый год, а также 
празднуем Сретение, Масленицу.

Посиделки начались с рассказа 
методиста Натальи Вологжиной 
о празднике Рождества Христова. 
Особенно это было интересно детям 
— они с удовольствием слушали о 
Деве Марии, дарах волхвов. Собрав-
шиеся смотрели кукольную поста-
новку о том, как царь Ирод хотел 
убить Христа, но был наказан.

— Вертепом раньше называли 
пещеры, куда загоняли скот, — объ-
яснили ведущие посиделок. — Чуть 
позже так стали именовать куколь-
ные театры. Вертепщики раньше 
также ходили колядовать, показы-
вали свои представления.

"
Артисты «Ковчега» и ГТК 
«Любимовка» исполнили 
обрядовые песни, которые 
поют на колядках. Сами 
артисты занимаются этим 
не только на сцене.

— У нас сегодня театрализованное 
представление, а когда в реальности 
приходишь домой к людям, колядки 
воспринимаются подругому, — объ-
ясняет Елена Карпухина. — Мы ходим 
по знакомым не предупреждая. В 
случайные квартиры не наведываемся. 
Ведь неизвестно, что там за люди, дома 
они или нет, как отнесутся к арти-
стам… А те, кто знают традиции, стол 
для нас накрывают, от чистого сердца 
угощения дают. Вообще, колядование 
— это довольно тяжелый процесс, надо 
мотаться по этажам тудасюда!

Период с 7 до 14 января называ-
ется святыми вечерами — это время 
милосердия, чудес, примирения. 
А вот после 14 января наступают 
страшные вечера, по народным по-
верьям, это пора разгула нечистой 
силы, длится она до самого Кре-
щения. В первую половину Святок 
люди (христославщики) поют песни 
во славу Христа, ходят со звездой, 
символизирующей Вифлеемскую.

— Когда идем колядовать хри-
стославщиками в святые вечера, 
надеваем народные костюмы, один 

человек обязательно наряжается 
козой — символом плодородия, — 
объясняет Елена Борисовна. — А в 
страшные вечера мы надеваем жут-
кие наряды и маски чудовищ.

Без чего не обходятся ни одни 
святочные посиделки? Конечно, 
без гаданий! Желание заглянуть в 
будущее противоречит церковным 
канонам. Но тем не менее люди с 
давних времен увлекались этим.

— Девушки чаще всего гадают на 
суженого, — улыбается Елена Кар-
пухина. — Другие хотят знать, каким 
будет год, что ждет в будущем, сбу-
дутся ли их сокровенные желания.

В этот раз на посиделках у нас 
собрались гадальщики разного воз-
раста: и дети, и взрослые. Начали с 
подблюдного гадания. Елена Бори-
совна взяла у каждого присутство-
вавшего по предмету (бусы, цепоч-
ки, монетки) и опустила в глубокую 
тарелку с водой. Считается, что вода 
— это связь между живыми и мерт-
выми, поэтому она используется в 
гаданиях. Я тоже закинула в воду 
свою сережку.

Женщины принялись петь. По-
сле каждой песни Елена Борисовна 
вынимала предмет и говорила, что 
ждет его владельца или владелицу.

— Чьи бусы? Богатой в 2019 году 
будешь! 

— Чья монетка?
Руку поднял мальчик лет семи.
— Андрюша, невесту в этом году 

заведешь, — засмеялась Елена Бори-

совна. — А когда исполнится тебе 18 
лет, придется жениться.

— Я тогда в армии буду служить, 
— важно ответил мальчуган.

Следующим гадальщикам по-
очередно предсказали путешествие, 
разлуку, много работы, позднюю 
дорогу... «Катилось кольцо по бар-
хату», — запели женщины, а Елена 
Карпухина вытащила из воды мою 
сережку.

— А вас в этом году ждет свадьба, 
— радостно сообщила она.

В следующем гадании мы сами 
выбирали себе предсказание. Че-
ловеку завязывали глаза платком, 
раскручивали, и он на четвереньках 
должен был нащупать тарелку с 
определенным содержимым. 

"
Тарелки были расставлены 
по кругу. Яйцо означало 
рождение ребенка, 
плодородие; плоскогубцы 
— усердный труд на 
протяжении всего года; 
пепел — бедность; 
денежные купюры — 
богатство. 

После того как меня раскрутили, 
я уверенно двинулась вперед и вы-
брала тарелку с деньгами. Как ни 
крути, в гаданиях мне везло.

— Эти гадания еще самые без-
обидные, — констатировала Елена 
Карпухина. — Также раньше были по-
пулярны простые предсказания для 

девушек на выданье. Валенок бросали 
за ограду: где упадет — там и жениха 
найдешь. Еще спрашивали у первого 
случайного прохожего имя — такое 
же будет носить будущий муж. Наугад 
выхватывали полено: если корявое 
— муж будет богатый, если гладкое — 
бедный. Но есть и довольно зловещие 
виды гаданий. Например, девушка 
в полночь уходит одна в баню, берет 
два зеркала и гадает на суженого. 
С этим играться не стоит, можно 
накликать беду. Бывало в старину и 
такое, что девушки так пугались виде-
ния в зеркале, что умирали от разры-
ва сердца. Мало ли что там, в кори-
доре между двух зеркал, покажется... 
В таких случаях следует перевернуть 
зеркало и перекреститься.

Елена Борисовна на собственном 
опыте убедилась в верности святоч-
ных гаданий.

— После окончания школы мы со-
бирались с подругами, жгли бумагу 
и смотрели на тень, — вспоминает 
она. — На что тени будут похожи, 
то тебе и предстоит в будущем. В 
моем случае на стене явно был ви-
ден младенец: головка, маленькие 
ручки, ножки. И скоро предсказание 
сбылось — я родила дочь.

Сейчас я уже не гадаю. Зачем? 
Мне уже все ясно, жизнь состоялась, 
уже и внуки есть. «Колдую» только 
на Святки с молодежью для сохра-
нения традиций.

Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова

ВРЕМЯ ЧУДЕС И ГАДАНИЙ
В иркутском Доме ремесел и фольклора прошли святочные посиделки

Желать счастья всем лю-
дям, приглашать в гости 
родных и друзей, петь 

народные песни, участвовать в 
святочных играх — все это приня-
то делать в Святки. Праздничные 
12 дней — от Рождества Христова 
до его Крещения, с 7 по 19 янва-
ря — сопровождаются хождением 
ряженых, когда каждый может 
проявить свои творческие способ-
ности. Святки — это время гада-
ний, колядок, волшебства и один 
из любимых праздников на Руси. 
Десятого января в иркутском 
Доме ремесел и фольклора прош-
ли святочные посиделки. Что в 
2019 году нагадали корреспон-
дентам «Иркутска» и как сейчас 
колядуют иркутяне — об этом в 
нашем материале.

Святки — хороший повод вспомнить народные обряды, игры и гадания. Благодаря сохранению традиций каждый 
может почувствовать себя героем сказки



717 января 2019 года | № 2 (891) | ИРКУТСКirkutskinform.ru ЗНАЙ НАШИХ!

Играем в иностранцев
Марина Плотникова — победитель 

муниципального конкурса педагогов 
дополнительного образования «Серд-
це отдаю детям». Она преподает 
английский язык в клубе «Полиглот» 
во Дворце творчества г. Иркутска.

— Конкурс состоял из нескольких 
этапов, — рассказывает Марина Вла-
димировна. — Вначале мы писали эссе 
на предложенную тему и показывали 
мастеркласс. А потом нужно было 
победить в испытании «Круглый стол 
образовательных политиков». Хочу 
сказать огромное спасибо методистам 
нашего Дворца творчества, а также ди-
ректору Антону Михайловичу Кутим-
скому за помощь в участии. Конечно, 
ничего не получилось бы и без под-
держки моих учеников и их родителей! 
Теперь у меня есть право участвовать 
в региональном этапе всероссийского 
конкурса профессионального мастер-
ства «Сердце отдаю детям».

В образе Мэри Поппинс учитель-
ница рассказала о своей авторской 
методике преподавания английско-
го языка. В ее основе — живая игра. 
Например, английский алфавит лег-
ко запоминается, если увидеть связь 
с русским (буквы «к», «л», «м», «н» 
идут в той же последовательности, 
что и k, l, m, n). По этой игровой 
методике все гласные буквы счи-
таются девчонками, все согласные 
— мальчишками. В сочетании друг 
с другом они образуют слоги. Если 
«мальчики» стоят вокруг «девочки» 
(например, в слове bad), понят-
но, что она «стесняется» и звучит 
совсем не так, как если бы стояла 
рядом с одной согласной... В начале 
обучения самое важное — научиться 
правильно произносить звуки.

— Английскому произношению 
я обучаю на... русских скороговор-

ках, — продолжает 
преподаватель. — 
Поставьте язык к 
нёбу и попытай-

тесь произне-
сти: «Во дворе 
трава, на траве 
дрова». Полу-
чается смешно 
и очень по

английски. Ребята любят изображать 
из себя иностранцев. Им очень нра-
вится изучать традиции и историю 
другой страны.

Понастоящему заинтересовать 
детей языком — такую главную за-
дачу ставит для себя педагог. Мно-
гие преподаватели не любят, когда 
на их уроках присутствуют родите-
ли. Марина Плотникова, наоборот, 
это приветствует и даже разработа-
ла специальный курс для мам и пап.

— Сейчас модно изучать иностран-
ный язык с детского сада, — говорит 
Марина Валерьевна. — У меня к этому 
двоякое отношение. У малышей еще 
не развито ассоциативное мышление. 
Поэтому они хорошо запоминают, 
что «стол» — это еще и a table. Но, с 
другой стороны, изучать иностран-
ный язык гораздо проще, когда у тебя 
уже есть навыки в изучении родного, 
когда ты знаешь основы грамматики 
и можешь сравнить правила русско-
го и английского. Именно поэтому в 
советской школе иностранный язык 
начинался только с четвертого класса. 
Да и знаменитый учебник про семью 
Стоговых не так уж плох. Язык ведь 
учат с помощью чтения, аудирования, 
письма и разговора. Советская систе-
ма искусно соединяла все эти аспекты. 
Вспомните, тогда к репетиторам ходи-
ли лишь единицы. Все знания можно 
было получить в школе.

Ученики в Лондоне, 
Китае и в Порту Байкал

— Как вам современные 
учебники, которые использу-
ют языковые школы?

— Конечно, книги из Оксфорда и 
Кембриджа не могут быть плохими. 
Но обучение там начинается обычно 

с изучения языковых клише. Детям 

предлагается запомнить разговорные 
фразы. Это поверхностный путь обуче-
ния. В первую очередь нужно понять 
произношение, четко уловить внутрен-
нюю суть языка. И только потом идти 
дальше. Кстати, учить английскую 
транскрипцию можно очень весело.

Лучший педагог дополнительного 
образования Иркутска с легкостью 
объясняет мне, как правильно чи-
таются i и y в открытых и закрытых 
слогах: «Это сестренкишпионки, ко-
торые ведут себя всегда поразному». 
А буква h и вовсе хулиган: в сочета-
нии с другими согласными образует 
настоящие банды, которые всегда 
звучат поразному: sh, ch, th. Англий-
ские времена неожиданно проясня-
ются, когда мы с моей собеседницей 
их селим в свои «домики», и они 
начинают ходить друг к другу в гости.

— Дети заводятся, начинают 
играть в английский язык уже 
самостоятельно — это то, что нам и 
нужно, — продолжает Марина Вале-
рьевна. — Некоторые мои ученики 
продолжают ходить на занятия, 
даже когда учатся в вузах.

Клуб «Полиглот» работает во Двор-
це творчества уже 18 лет. Несколько 
тысяч детей научились здесь англий-
скому, французскому, немецкому. 

"
Такое классическое 
обучение востребовано 
не только в Иркутске: 
раз в неделю Марина 
Плотникова учит 
ребятишек Порта Байкал 
— в любую погоду она 
переправляется туда на 
пароме и преподает в 
поселковой школе.

— Я уверена: если ты хочешь сде-
лать хорошую карьеру, в современ-

ном мире английский язык 
просто необходим, — говорит 
Марина Валерьевна. — Не 
думаю, что он потеряет свою 
популярность изза охлажде-
ния отношений между наши-
ми странами.

Ученики Плотниковой уже 
давно делают международную 
карьеру: Ирина Смоляр препо-
дает английский язык в Китае, 
Екатерина Пушкарева занима-
ется филологией в Лондоне, 
а Лев Якимов стал юристом
международником. Молодой 
человек регулярно шлет своей 
учительнице селфи с научных 
конференций из разных стран.

Другая вселенная
— Мы еще студентами иняза, что 

называется, с закрытыми глазами 
могли написать любое пособие, по 
которому можно было учить детей, 
— вспоминает она. — Теперь ино-
странным языкам учат везде, но ни-
где не учат, как их преподавать.

Ее супруг Роман Плотников также 
учитель иностранного языка. Они 
работают вместе.

— У нас четверо детей, — улыбается 
Марина Валерьевна. — Старшие Алек-
сандр и Валерия скоро окончат школу, 
младшие Елисей и Мирослав в нее 
только пойдут. Раньше мы с мужем 
дома секретничали на английском, но 
дети уже понимают этот язык. При-
шлось нам перейти на французский.

— Как вы относитесь к би-
лингвистическим школам и 
летним лагерям, где учащим-
ся гарантируют полное по-
гружение в язык?

— Любая практика полезна. Но, 
помоему, гораздо полезнее показы-
вать детям мультфильмы на англий-
ском языке или включать популяр-
ные песни. Все должно быть в меру, 
вовремя и индивидуально. Приведу 
пример. Мой знакомый, хороший 
переводчик, решил приучать сво-
его сынишку к английскому языку 
с самого рождения. Разговаривал с 
ним буквально с колыбели. Резуль-
тат оказался неожиданным: маль-
чик совсем не говорил до пяти лет 
— ни порусски, ни поанглийски... 
Мне кажется, с малых лет многим 
гораздо важнее заниматься с лого-
педом. Посмотрите, сегодня к школе 
проблемы с речью у 80 процентов 
учеников. А ведь это влияет и на 
общую успеваемость в школе.

— Не боитесь, что интер-
нет-переводчики в скором вре-
мени совсем отменят необхо-
димость учить языки?

— Вполне возможно. Сегодня дости-
жения технического прогресса просто 
поражают. Вдруг придумают наушник, 
который будет переводить с любого 
языка и сам отвечать?.. Но ничто так 
не развивает память, концентрацию и 
волю, как самостоятельное изучение 
иностранных языков. Сегодня столько 
возможностей для того, чтобы сопри-
коснуться с другим языком, с этой 
неизведанной вселенной!

Андрей Колганов 
Фото Валентина Карпова 

и из семейного архива

В ОБРАЗЕ МЭРИ ПОППИНС
Лучший учитель дополнительного образования Иркутска  

Марина Плотникова — о секретах обучения английскому языку

Языковые школы — лидеры 
дополнительного образова-
ния в Иркутске. В каждом 

микрорайоне города их теперь 
даже больше, чем танцевальных 
студий. Но, к сожалению, каче-
ство образования в частных круж-
ках не всегда высокое. Так с чего 
лучше всего начать обучение сво-
его ребенка иностранному языку?

На занятия к Марине Плотниковой  
ученики едут со всех концов города.  

А сама она, помимо школы, раз в неделю 
отправляется в Порт Байкал — учить 

английскому языку деревенских ребятишек

Марина с супругом Романом 
воспитывают четверых 
детей
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Каменный дом 
под магазины

Исай Файнберг — купец первой 
гильдии, промышленник, домо
владелец. Приехав в Иркутск в 1870 
году, он оставил заметный след в исто-
рии нашего города. Купец занимался 
общественной деятельностью и меце-
натством. Известно, что он жертвовал 
деньги на нужды культуры и искусства. 
В 1892 году, например, внес тысячу 
рублей на строительство городского 
театра. Еще содержал классы, где 
мальчики обучались ремеслу.

Раньше на этом месте у купца был 
деревянный особняк, но при пожаре 
1879 года он сгорел. Позже здесь был 
отстроен новый деревянный дом, где 
поселилась семья мецената.

Второго мая 1900 года Файнберг 
обратился к городским властям за 
разрешением на строительство в 
своей усадьбе. В его заявлении не 
указывалось, на что именно он про-
сил разрешения, отсутствовал и план 
застройки.

— О том, что хотел построить 
купец, мы узнаем из доклада Тех-
нического стола Иркутской город-
ской управы, в котором сказано: «В 
городскую управу поступило заяв-
ление первой гильдии купца Исая 
Матвеевича Файнберга о разрешении 
постройки каменных магазинов, 
каменных двухэтажных служб и 
деревянной двухэтажной пристройки 
к дому на принадлежащем ему месте 
земли на углу Медведниковской и 
Толкучей (ныне переулок Гусарова) 
улиц, — рассказывает научный со-
трудник музея истории города Иркут-
ска Алексей Гаращенко.

На проекте городским архитекто-
ром сделана следующая уточняющая 
надпись: «Препятствий к постройке 
каменного двухэтажного дома № 1, 
лавок № 2 и 3, служб № 4 и к при-
стройке деревянной части № 7 к дому 
№ 6 не встречается».

Бойкое место
Изначально Файнберг планировал 

строить магазины, что вполне оправ-
данно. Ведь усадьба находилась, что 
называется, на бойком месте — рядом 
с площадью, которая носит сейчас 

название площадь Труда. Она имела 
торговый характер, значительную 
часть площади занимал рынок. В ба-
зарные дни прилавки протягивались 
и вдоль близлежащей Ивановской 
(ныне Пролетарской) улицы, стано-
вившейся продолжением рынка.

На площади выделялся большой 
двухэтажный каменный дом купцов 
Трапезниковых, построенный в начале 
1820х годов. Их дом и лавки занимали 
целый квартал, поэтому площадь ино-
гда называли Трапезниковской.

Свой дом имели здесь и Второвы 
— богатейшие купцы России. Алек-
сандр Второв был удачливым ком-
мерсантом, сколотившим огромное 
состояние — 18 млн рублей. Династии 
Второвых принадлежало в Иркут-
ске около 50 зданий, в том числе и 
фамильный особняк, построенный в 
конце XIX века, где сейчас размеща-
ется Дворец детского и юношеского 
творчества.

"
На площади также 
вели торговлю и имели 
недвижимость купцы 
Тюрюмины, Забелины, 
Останины, Чупаловы. 
Предполагалось, что 
магазины Файнберга 
должны быть связаны 
с хозяйскими покоями.

Городским архитектором в то время 
был Алексей Кузнецов. По прежним 
законам, если автором проекта был 
городской архитектор, рассматривать 
и утверждать его должен был город-
ской инженер. В документах указыва-
лось, что архитектор только утверж-
дал проект, значит, разрабатывал его 
ктото другой, неизвестный.

Кем бы ни был автор проекта, 
ему пришлось решать трудную за-
дачу проектирования — масштабное 
здание требовалось вписать в неболь-
шое пространство, имевшее острый 
парадный угол и ограничение справа 
двухэтажным деревянным домом.

Сторона здания на улице Мед-
ведниковской протянулась всего на 
19 метров. Фасад на улице Толкучей 
имел длину около 55,7 метра.

— Во время строительства снесены 
были все имевшиеся на тот момент 
деревянные постройки, за исключе-
нием двухэтажного дома на Халту-
рина, — продолжает Алексей Гара-
щенко. — Таковы были требования 
строительного устава того времени. 
Вместо них возведены каменные 
двухэтажные служебные помещения. 
Время их создания можно опре-

делить так же, как и двухэтажного 
каменного дома, — 1900—1902 годы.

Изначально дом планировался как 
торговожилой, но в процессе стро-
ительства функция использования 
части помещений под торговлю была 
изменена. Здание достраивалось 
полностью как жилое. Архитектор 
удачно вместил новое сооружение в 
плотно застроенную усадьбу. Вероят-
но, хозяин не захотел или не смог по 
финансовым причинам пожертвовать 
деревянным двухэтажным домом.

Песчаник и кирпич
Если бы деревянный дом снесли, 

то, вероятнее всего, архитектор спла-
нировал бы два симметричных 

по протяженности фасада на улицах 
Толкучей и Медведниковской. Это 
придало бы зданию большую за-
вершенность, и оба фасада были бы 
равнозначны. Построенный же дом 
был ориентирован на Толкучую ули-
цу. Но если вспомнить, что Толкучая 
в те времена вела к большой торго-
вой площади, которая находилась на 
месте современного здания цирка и 
площади Труда, то можно говорить о 
ее большей значимости перед Мед-
ведниковской. Поэтому главенствую-
щий фасад оказался оправдан.

При строительстве использовались 
песчаник и кирпич. Цоколь, например, 
выполнен из кирпича, а стены со двора 
выложены блоками песчаника и строи-
тельного кирпича. На здании имеются 
три башенки различной конфигурации, 
декорированные звездами Давида.

Крыша над главной частью особ-
няка односкатная, над северной — 
вальмовая (т. е. имеет четыре ската). 
Скаты направлены на улицу, что 
препятствует попаданию дождевой и 
талой воды во двор, что весьма важно 
для плотно застроенной усадьбы. 
Чердачные слуховые окна расположе-
ны рядами на дворовых фасадах под 
крышей и производят впечатление 
дополнительного этажа.

При планировке здания учитыва-
лось предстоящее функционирование 
в нем крупного учреждения или даже 
разных организаций одновременно. 
Об этом говорят несколько парадных 
входов в здание. Над ними распола-
гаются нарядно декорированные бал-
коны. В центре малого фасада имелся 
вход, его скромное оформление не 
акцентировало на себе внимания и 

НА УГЛУ МЕДВЕДНИКОВСКОЙ И ТОЛКУЧЕЙ
История особняка купца и мецената Исая Файнберга

Улица Халтурина — бывшая 
Медведниковская — хоть и 
находится в самом центре 

города, но скрыта от посторонних 
глаз. Здесь иркутяне-то редко бы-
вают, а уж туристы и подавно. А 
между тем именно на этой улице 
расположилась одна из иркут-
ских достопримечательностей — 
дом Файнберга. Особняк постро-
ен в 1900—1902 годах и сейчас 
считается памятником архитек-
туры регионального значения.

Исай Матвеевич был дважды женат, 
имел много детей: четверых от первой 

жены и восьмерых от второй. Один 
из сыновей Файнберга, Павел, был 

революционером. Его убили в 1906 году 
во время уличных вооруженных стычек
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производило впечатление, что он 
сделан из оконного проема по какой
то внутренней необходимости.

Еще одна входная группа располага-
лась в пристрое со двора: по лестнице 
можно было пройти в помещения на 
первый и второй этажи. Это была так 
называемая черная лестница для об-
служивающего персонала. В этой части 
здания существовали также входы в 
каменные службы, располагавшиеся во 
дворе усадьбы. На заднем дворе име-
лась и каменная постройка, назначение 
которой не совсем ясно. Возможно, это 
была конюшня или сеновал.

Цокольный этаж заслуживает осо-
бого внимания. Здесь первоначально 
было пять или шесть входов, обслужи-
вавших отдельные блоки помещений 
и выходивших во внутренний двор.

Особняк со всеми 
удобствами

В отделке интерьеров дома исполь-
зовались росписи, лепка, печи об-
лицованы изразцами. До наших дней 
в центральных залах на втором этаже 
сохранилась роскошная лепнина на 
потолках.

— Что касается технической осна-
щенности, дом располагал всем необ-
ходимым на то время, — рассказывает 
Алексей Гаращенко. — Вверху здания, 
на чердаке, размещалась водокачка. 
Здесь же был устроен бак для резер-
вуара воды.

Еще в 1902 году Файнберг, сдавая 
дом Управлению по строительству 
Кругобайкальской дороги, обещал его 
«приспособить так, чтобы зимою вода 
в нем не замерзала и не прекращался 

бы приток воды по трубам в кухни и 
ватерклозеты».

Любопытно, что водокачка была 
как бы на двух уровнях. Сохранились 
документы, в которых говорилось, 
что во времена аренды в верхней ее 
части жил сторож, «а в нижнем по-
мещении водокачки — курьер». Вода 
накачивалась в бак насосом из колод-
ца при доме. Особняк имел колодец 
глубиной 15 сажен со срубом, колесом 
и крышей. Для пищи и питья эта вода 
была непригодна. Для этих целей ее 
доставляли бочками из Ангары. В 
соседнем доме Дубникова, к примеру, 
водопровода не было.

Позднее, в 1906 году, по проектам 
московских инженеров Зимина и 

Карельских построен и сдан в арен-
ду городской водопровод, который, 
правда, не охватывал весь город, а 
только отдельные усадебные участки. 
Водопроводная сеть наряду с другими 
ответвлениями проходила по Трапез-
никовской улице — от угла Толкучей 
до дома Файнберга.

25 тонн угля
Теплые уборные (ретирадники) в 

те времена были далеко не в каждом 
жилом доме. В особняке Файнберга 
таковая была запланирована в со-
ответствии с типовыми проектами 
зданий конца XIX века.

В доме имелось и центральное ото-
пление.

— Проект центрального отопления 
дома Файнберга находится в архив-
ном деле Российского государствен-
ного исторического архива, копией 
которого мы, к сожалению, не распо-
лагаем, — говорит историк.

Отопление здания осуществлялось 
печами прямоугольного сечения, 
«голландками» и одной угловой 
печью. Несколько угловых печей было 
в каменных службах. Печи распола-
гались на первом и втором этажах. 
Практически во всех помещениях под-
вала также имелись печиголландки, 
сооруженные посредине хранилищ.

Печи и их дымоходы выполняли 
функцию вытяжной вентиляции. 
Кроме того, коегде в стенах до сих 
пор сохранились вентиляционные 
люки, на внешней стене здания защи-
щенные сверху козырьками. Хорошее 
проветривание цокольных помеще-
ний обеспечивали окна, находивши-
еся выше уровня земли. К сожале-
нию, вопреки замыслу архитектора, 
в последующие годы некоторые из 
них были заложены. Это нарушило 
температурновлажностный режим 
в помещениях и способствовало рас-
пространению грибков в фундамен-
тах и на стенах, коегде поднявшихся 
на уровень первого этажа.

Здание отапливалось углем и 
дровами. Для обогрева помещений 
особняка, расположенного на улице 
Халтурина, в холодное время требо-
валось 25 тонн угля.

Военный штаб и лазарет 
Первым арендатором каменного 

двухэтажного здания стало Управле-
ние по строительству Кругобайкаль-
ской железной дороги, которое подпи-
сало с Файнбергом договор на аренду 
еще в процессе возведения дома — в 
июне 1902 года. В доме разместились 
счетное, материальное и медицинское 
отделения строительства, здесь же 
располагался и аптечный склад.

Начавшаяся Русскояпонская во-
йна внесла свои коррективы. Воен-
ным требовались дополнительные 
помещения под лазареты и учрежде-
ния. Дом Файнберга им приглянулся, 
но он уже был арендован. Возникла 
переписка между двумя ведомствами.

В 1905 году в дом смогли заехать 
только военные структуры, связанные 
с боевыми действиями на Русско
японском фронте. Здесь разместилась 
канцелярия начальника гарнизона 
Иркутска вместе со штабом вто-
рой Сибирской пехотной дивизии. 
В 1915м при штабе располагалась 
еще и типография.

В 1914 году здесь же разместился 
заведующий передвижением войск 
по железным дорогам и водным пу-
тям Иркутского района.

"
После событий декабря 
1917 года вплоть до 
временного установления 
советской власти 
штаб дивизии все еще 
продолжал действовать.

В феврале 1920го, после окон-
чательного установления в городе 
советской власти, во многих бывших 
частных домах размещались раз-
личные организации и учреждения. 
В доме Файнберга расположилась 
библиотека школы взрослых повы-
шенного типа имени Карла Маркса с 
фондом в две тысячи томов, которая 
обслуживала преподавателей и уча-
щихся школы. Еще здесь находились 
центральное бюро профсоюзов, бир-
жа труда, библиотека профсоюзов.

В 1920 году улица Медведни-
ковская была переименована в 
Халтурина. В 1923 году в каменном 
двухэтажном доме разместился ряд 
отделов Иркутского государственно-
го областного музея: геологический, 
зоологический, искусства. Здесь же 
находилась и канцелярия музея.

В 1924м постройки усадьбы были 
муниципализированы и перешли в 
пользование Управления жилищного 
хозяйства и строительства.

В сентябре 1931 года в помещения, 
занятые областным музеем, изза при-
нятого властями решения об уплотне-
нии с улицы Карла Маркса, 27, также 
переехал и музей революции.

В разные годы в особняке также 
располагались общежитие мясо-
комбината, отдел теории и систем 
кибернетики, образованный при Си-
бирском энергетическом институте. 
После его переезда здание отдали под 
библиотеку МолчановаСибирского. 
Сейчас здесь разместился Иркутский 
областной художественный колледж.

Но что бы ни находилось в основ-
ном здании, в его деревянном при-
строе всегда жили люди — и сто лет 
назад, и сейчас. Изначально в нем 
обитала прислуга купца Файнберга. 
После революции дом отдали под 
коммуналки.

По решению Иркутского областно-
го Совета народных депутатов в июне 
1980 года дом Файнберга поставлен 
под государственную охрану местного 
значения.

Анастасия Дарчук 
Фото Валентина Карпова  

и из архива

РЕТРО-ИРКУТСК

НА УГЛУ МЕДВЕДНИКОВСКОЙ И ТОЛКУЧЕЙ
История особняка купца и мецената Исая Файнберга

Деревянная часть дома всегда была жилой. Сейчас, как и век назад, здесь 
располагаются коммунальные квартиры

Кирпич и песчаник в те годы широко 
использовались для строительства домов 
состоятельных людей. Таким образом 
хозяева старались обезопасить свои 
жилища от частых городских пожаров
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«Единственный цветок» 
Мы разговариваем с Валентиной 

Семеновной Просекиной в преддве-
рии ее дня рождения.

— 2019-й объявлен в нашей 
стране Годом театра…

— У меня, знаете ли, каждый год 
— год театра! Я родилась в Архан-
гельской области и в 15 лет впервые 
отправилась в большой город, в сам 
Архангельск, участвовать в област-
ном фестивале самодеятельного 
творчества. Помню, вышла на сцену 
филармонии в школьной форме, по 
плечам — две тугие косы, и стала 

проникновенно читать стихотворе-
ние Ивана Дремова «Мать». Если 
честно, мне и сегодня не стыдно за 
то выступление. После конкурса ко 
мне подошел директор архангель-
ского культпросветучилища Юрий 
Угаров и посоветовал поступать к 
ним на режиссерскотеатральное от-
деление. Это теперь все режиссеры, 
а тогда у нас в маленьком городке и 
слова такого не знали. Приходилось 
объяснять, что это за профессия. 
Вот так и начался мой год театра 
длиною в жизнь.

— По-вашему, театральный 
режиссер — женская профессия?

— Казалось бы, женщины тонь-
ше чувствуют психологию, лучше 
разбираются во взаимоотношениях 
людей. К тому же в своем режиссере 
артисты иногда видят добрую маму, 
«курицунаседку», которая может 
позаботиться о них… 

"
Но нет, режиссер — 
это все-таки мужская 
профессия. Ведь 
важно быть хорошим 
организатором. Режиссер 
должен держать удар 
и может быть жестким. 

— И еще — мужчины более само-
любивы. Они не могут быть в тени 
другого человека, как это умеют 
делать женщины. Режиссер должен 
быть самолюбив. Думаю, эта про-
фессия любому человеку добавит 
мужских гормонов.

— В Сибирь вас позвала 
романтика: комсомольские 
стройки, песни про «зеленое 
море». Не жалеете, что про-
меняли поморские леса на 
суровую тайгу?

— Вначале я сильно скучала по 
своему северу. Все мне здесь ка-

залось не так, хоть вокруг такой 
же лес и холодно. Но постепенно 
я полюбила Иркутск и сегодня не 
представляю себя вне этого города. 
Об этом лучше всего сказал Малень-
кий принц, когда смотрел на свою 
планету: «Если любишь цветок — 
единственный, какого больше нет 
ни на одной из многих миллионов 
звезд, этого довольно: смотришь на 
небо и чувствуешь себя счастливым. 
И говоришь себе: «Гдето там живет 
мой цветок…»

Дети своего времени
Валентина Просекина поставила 

более 50 спектаклей. Проработав 
несколько лет режиссером в Слю-
дянке и Иркутске, в 1982 году она 
решила создать свой театр.

— Я восемь лет преподавала в 
иркутском культпросветучилище 

и решила, что без 

своего театра не смогу реализовать 
свои задумки. Мы открылись 7 
апреля 1982 года — в Благовещение. 
Горжусь нашим первым спектаклем 
«Страсти по Варваре» (1982) по пье-
се Ольги Кучкиной. Тогда мы очень 
высоко подняли планку. Причем у 
нас были две разные версии спекта-
кля с противоположными финалами 
и два состава: Елена Залялетдинова 
и Ирина Филатова, а также Любовь 
Сизых и Светлана Зубакова.

— Перечислите, пожалуй-
ста, самые значительные по-
становки «Диалога».

— «Глоток чистой воды» — это 
спектакль 1987 года по публицисти-
ке Валентина Распутина: мы высту-
пили против строительства трубы 
с «очищенной водой» от БЦБК, 
которая должна была сливать ее в 
Иркут. Начало 90х запомнилось 
постановкой спектакля «Медовый 

месяц Золушки» по 

ТЕАТР, ТЕАТР, ТЕАТР
Валентина Просекина — о студии «Диалог»,  

любви к русскому языку и классике

Рабочий день закончился, 
на улице холод и ветер, а 
здесь тепло, уютно, звучит 

смех — взрослые люди вдохно-
венно обсуждают, как лучше 
произнести ту или иную репли-
ку. 37 лет назад Валентина Про-
секина создала в Иркутске люби-
тельский театр «Диалог», через 
ее студию-клуб прошли сотни 
иркутян. Сейчас ее театр готовит 
постановку, которую покажут в 
мужской исправительной коло-
нии, — вампиловскую «Историю 
с метранпажем».

1987 год. После репетиции на крыльце Дома культуры им. Куйбышева

Валентина Просекина приехала 
в Сибирь из Архангельской 

области и не жалеет об этом

После рабочего дня эти 
взрослые, солидные 

люди спешат встретиться, 
чтобы разобрать еще 

одну сцену  
из классической пьесы.  

Для них «Диалог» — 
особый, уютный мир
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Георгию Полонскому — это инсцени-
ровка своего времени. Очень сложной 
получилась наша работа по Чехову 
— «Чайку» мы поставили в 1999 году. 
А после спектакля «Алые паруса» в 
Иркутской области стали проводить 
одноименный фестиваль любитель-
ских театров. Еще одна серьезная 
работа — постановка «Век живи — век 
люби» по Валентину Распутину.

— За это время ваш кол-
лектив репетировал в самых 
разных помещениях: от бывшей 
церкви до Дома литераторов, 
где вы теперь находитесь. Где 
вам было уютней всего?

— Для театра, как и для человека, 
очень важно иметь свой дом. Иначе 
куда приглашать зрителей для нашего 
диалога с ними? Было здорово рабо-
тать в Доме культуры имени Куйбыше-
ва. Помню, мы задрапировали наш зал 
какойто производственной ветошью, 
в итоге получилось стильное оформле-
ние. Сегодня даже трудно представить, 
сколько бесплатных кружков было 
рядом с нами: всетаки советские люди 
умели проводить досуг разнообразно и 
интересно! 

"
Яркие спектакли 
получились у нас в здании 
Иркутского энергетического 
колледжа: именно в 90-е 
к нам пришло много 
молодежи. И здесь, в Доме 
литераторов (знаменитый 
«Дом со львами» на улице 
Степана Разина), всегда 
аншлаг. 

— Причем у нас нет никакой рекла-
мы. Здесь мы открыли литературно
драматическую студию «Слово», в 
которой особое внимание обращаем 
на творчество иркутских писателей. 
Люди с удовольствием идут и на 
спектакли, и на литературные вечера. 
Приходится искать дополнительные 
стулья. Наш театр интересен и зре-
лым, и молодым зрителям.

— Молодежь отучаете смо-
треть в смартфоны?

— На самом деле подростки не 
меняются: они всегда были такими 
восторженными идеалистами. Когда 
ктонибудь начинает ругать моло-
дежь, я всегда спрашиваю: «А вы 
с ними давно общались?». В моей 
студии занимаются подростки с 16 
лет, и это очень интересные люди. Да, 
они дети своего времени. Вспоминаю, 
как в 80е годы было трудно пере-
нести репетицию: у нас ведь не было 
даже домашних телефонов. Чтобы 
позвонить, я бегала к соседке и, если 
ее не было дома, связаться со своими 

коллегами было невозможно. Теперь 
мы заходим в мессенджер и момен-
тально решаем все вопросы... Это же 
классно! Ничего плохого не вижу ни 
в нынешнем времени, ни в его детях.

Люди одной крови
Сегодня в театре «Диалог» и в 

студии «Слово» у Валентины Про-
секиной занимаются 35 человек. Это 
представители самых разных профес-
сий: педагог, врач, бизнесмен, бухгал-
тер, строитель и многие другие.

— Конечно, не каждому достает-
ся роль в спектакле, — продолжает 
Валентина Семеновна. — Зато в нашей 
литературной студии «Слово» все они 
активно участвуют в творческих встре-
чах. Вот недавно прошли такие вечера 
по творчеству Пушкина и Вампилова. А 
сейчас мы приглашаем всех на встречу, 
посвященную талантливому иркутско-
му писателю Леониду Бородину.

— Как вы считаете, почему 
сегодня многие идут в люби-
тельские театры? Откуда 
такой интерес?

— Думаю, прежде всего изза 
живого общения с близкими по духу 
людьми. Ведь театр — это коллектив 
личностей с одной «группой крови». 
Мы и в походы вместе ходим, и в гости 
друг к другу. Но прежде всего для нас 
необходимо общее дело, совместная 
игра. Мы готовим спектакль и поэтому 
несемся сюда через весь город, оставив 
рабочие и домашние проблемы.

— Иркутск, по-вашему, меня-
ется?

— Город теперь значительно чище, 
красивее. Лучше стало качество дорог: 
сколько я себя помню, у нас всегда 
были с этим проблемы. И еще, по
моему, у Иркутска есть какаято осо-
бая аура — творческая, духовная, если 
хотите. Я очень люблю свой город, 
поэтому здесь и живу.

В Иркутске Валентина Просекина 
воспитала двоих сыновей. Алексей — 
известный журналист, прошел через 
многие горячие точки, автор не-
скольких пьес. Илья — театральный 
режиссер. Валентина Семеновна бе-
режно хранит литературное наследие 
своего супруга — писателя Михаила 
Просекина.

Она постоянно в творческом поис-
ке, говорит: «Художник — всегда ху-
дожник, даже когда смотрит в окно». 
Вот и вдохновение может найти в 
самых привычных вещах: прочитан-
ной книге, новой музыке или даже в 
хорошей погоде.

Андрей Колганов 
Фото Валентина Карпова 

и из архива театра

Заслуженный 
работник 

культуры РФ 
Валентина 
Просекина 
поставила 

более 50 
спектаклей. 

Среди 
последних 

работ — 
«Звездочка» 

по Алексею 
Варламову 

и «Лабиринты 
любви» 

по стихам 
иркутских 

поэтов

У многих артистов «Диалога»  уже есть дети. И они рады оказаться 
на одной сцене с родителями

К большим праздникам театр-студия обязательно готовит тематические  
вечера и спектакли. Так молодые студийцы в этом году встречали День Победы
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Позывной «Байкал» 
Борис Волынов — человек с 

удивительной судьбой, прошедший 
небывалые испытания и вышедший 
из этого поединка абсолютным по-
бедителем. В Иркутске, где родился 
Волынов, он провел всего полтора 
года, но наш город считает по
настоящему родным.

Он появился на свет в декабре 
1934 года, а детство и юность про-
вел в Кемеровской области, куда 
была направлена по распределению 
после окончания Иркутского меди-
цинского института мама будущего 
космонавта.

«Родной город помню мало, в 
основном из рассказов моей мамы 
— коренной иркутянки, — расска-
зывал в одном из интервью Борис 
Волынов. — Но каждый раз, бывая 
в удивительном городе на Ангаре, 
чувствую его притягательную силу 
и тысячелетнюю мощь Байкала. На-
верное, именно поэтому «Байкал1» 
и «Байкал» стали моими позывны-
ми в космических полетах».

Со школьных лет мальчик был 
одержим мечтой стать летчиком. 
Окончив в 1953 году военную авиаци-
онную школу, поступил в Качинское 
высшее военное авиационное учили-
ще. Затем служил в Московском окру-
ге ПВО, летал на самолете МиГ17.

В первый раз слово «космонавт» 
Борис Волынов услышал при на-
боре в первый космический отряд 
в марте 1960 года. В него вошли 12 
человек, включая Волынова.

— Свой первый полет в космос 
наш земляк совершил только в ян-
варе 1969 года. Тогда была осущест-
влена первая стыковка двух пило-
тируемых кораблей — «Союз4» и 
«Союз5». Через бытовой отсек кос-
монавты Евгений Хрунов и Алексей 
Елисеев вышли в открытый космос 
и перебрались в «Союз4», который 
пилотировал Владимир Шаталов. 
Этот полет продолжался больше 
трех суток. Весь экипаж «Союза4» 
успешно вернулся на Землю. А вот 
Борис Волынов, который остался 
для завершения программы на «Со-
юзе5», был на волоске от гибели, — 
рассказал Сергей Язев.

«Союз4» приземлился в Казах-
стане 17 января. Спустя сутки была 
запланирована посадка «Союза5». 
Достигнув верхних границ атмо
сферы, летательный аппарат дол-
жен разделиться на отсеки. Бытовой 
и приборноагрегатный сгорали в 
атмосфере, а на Землю возвращал-
ся только спускаемый аппарат. Его 
днище обладает наибольшей толщи-
ной термозащитного покрытия, что 
делает пребывание человека внутри 
капсулы безопасным.

Но у «Союза5» при спуске при-
борноагрегатный отсек не отделил-
ся — и космический объект мчался 
вниз самым незащищенным краем. 
Шанс выжить в такой ситуации был 
равен нулю. Через небольшой про-
межуток времени обшивка кора-
бля начала гореть. Связь с Землей 

исчезла, так как при вхождении в 
плотные слои атмосферы антенны 
сгорели в плазменном облаке. В ка-
бине стало невыносимо жарко, и она 
наполнилась едким дымом — это 
горела герметизирующая резина на 
люке… До того момента, когда рас-
каленная плазма должна была во-
рваться внутрь, оставались минуты. 
Но высокая температура запустила 
механизмы, которые должны были 
отделить приборный отсек. Когда он 
отошел, спускаемый аппарат резко 
развернуло на 180 градусов, и он за-
нял правильное положение. Вскоре 
новый рывок вверх просигналил о 
выходе малого парашюта, который 
вытянул основной. Но спускаемый 
аппарат вращался, отчего перепуты-
вались стропы, сворачивая и разво-
рачивая полотнище.

"
На высокой скорости 
аппарат ударился о землю. 
Волынов открыл люк 
и увидел бескрайнюю 
степь, покрытую глубоким 
снегом. Из-за нештатной 
ситуации капсула на 
десятки километров 
отклонилась от заданной 
точки посадки. Здесь 
космонавта никто не ждал.

Проваливаясь в снег, он дошел до 
полотнища парашюта, лег на него 
и, чтобы согреться, начал завора-
чиваться в ткань. Обнаруживший 
спускаемый аппарат Ил14 смог 
высадить десант за несколько кило-
метров, и отряд добирался до места 
приземления пешком.

После осмотра медиками выяс-
нилось, что при посадке Волынов 
травмировался, в частности у него 
была сломана челюсть, повреждены 
корни зубов. Но лечение отклады-
валось, так как всех героев с «Со-
юза4» и «Союза5» ждал торже-
ственный прием главы государства, 
генерального секретаря КПСС Лео-
нида Брежнева. Судьба продолжала 
испытывать Бориса Валентиновича. 
Кортеж, в котором ехали космонав-
ты, был обстрелян. Неудавшееся 
покушение на Брежнева едва не сто-
ило жизни нашему земляку. Один 
из водителей кортежа был убит, 

несколько офицеров и космонавтов 
получили ранения.

Несмотря на столь драматические 
события, связанные с первым поле-
том, Волынов вместе с космонавтом 
Виталием Жолобовым на корабле 
«Союз21» вновь отправился в 
космос летом 1976 года. Это путеше-
ствие оказалось не менее сложным.

Позднее наш земляк рассказы-
вал, что изза нештатной ситуации, 
случившейся на сорок вторые сутки, 
полет был прерван раньше намечен-
ного срока.

«Мы были на темной стороне ор-
биты, поэтому на станции наступила 
полная темнота. Все вдруг замолчало, 
только сирена выла. Самое страшное 
— перестал вырабатываться кисло-
род. У нас совсем не было запасов, 
только тот объем, который находился 
в самой станции. Мы оба испытали 
мощный стресс. Кругом темно, мы не 
знали, что произошло… Мы двига-
лись по станции на ощупь, спустя 
примерно час сорок нам удалось 
вновь запустить станцию и направить 
ее движение по нужной траектории», 
— вспоминает Борис Волынов.

Стресс был настолько велик, что 
Виталий Жолобов перестал спать, 
у него начались головные боли, не 
было сил работать. Вдобавок к пси-
хологической встряске космонавты 
получили изрядную долю отравля-
ющих веществ, так как в атмосферу 
станции попало ракетное топливо, 
что предположительно и стало 
причиной чрезвычайной ситуации. 
Состояние Жолобова было настоль-
ко тяжелое, что экипажу приказа-
ли прервать полет и спуститься на 
Землю. Борису Волынову пришлось 
взять на себя всю работу по завер-
шению экспедиции.

Уроженец нашего города, дважды 
Герой Советского Союза Борис Во-
лынов является почетным гражда-
нином Иркутска.

Борис Валентинович с женой 
Тамарой Федоровной уже много лет 
живут в Звездном городке. У них 
двое детей и трое внуков. В Иркутск 
супруги приезжали в 2016 году. 
Тогда Волынов посещал планета-
рий. На стенде ему показали снимки 
космонавтов, которые, как и он, 
родились в Иркутске.

— Борис Валентино-
вич показал на портрет 
Анатолия Иванишина 
и сказал: «А вы зна-
ете, что он родился 
в тот день, когда я 
впервые отправился в 
космос?!». Возможно, 
это редкое совпадение 
както предопределило 
судьбу нашего знаме-
нитого земляка, — от-
метил Язев.

Осуществил 
мечту

Анатолий Иванишин 
мечтал стать летчиком 
с детства. Когда учил-
ся в иркутской школе 
№ 11, он увлекался 
авиамоделированием и 
прыгал с парашютом. 
В авиационное учили-
ще поступил со второй 
попытки и окончил 
его с золотой медалью. 
Летал на истребителях 

МиГ29, Су37 и к моменту зачис-
ления в отряд космонавтов имел в 
арсенале более 500 часов налета и 
более 500 прыжков с парашютом. 
Первый раз Иванишин отправился в 
космос в ноябре 2011 года в качестве 
бортинженера и провел на орбите 
165 суток. Его позывной тогда был 
«Астрей», что в переводе с грече-
ского означает «повелитель звезд». 
Второй полет состоялся летом 2016 
года с позывным «Иркут». В этот 
раз наш земляк пробыл на орбите 
более 115 суток.

Во время возвращения Иваниши-
на на Землю в Иркутске на большом 
экране Дворца спорта «Труд» велась 
прямая трансляция приземления.

— Это было, конечно, очень 
рискованное предприятие. Вспоми-
ная о приземлении Волынова, мне 
было страшно. Вдруг не раскроется 
парашют или не сработает двига-
тель мягкой посадки! И даже когда 
я в микрофон кричал, что корабль 
успешно вернулся на Землю, я не 
мог знать, каково состояние кос-
монавтов, находившихся внутри 
капсулы, — вспоминает Сергей Язев. 
— Выдохнул, только когда открылся 
люк и стало ясно, что все действи-
тельно прошло благополучно.

Герою Российской Федерации 
Анатолию Иванишину в мае 2018 
года было присвоено звание почет-
ного гражданина Иркутска.

К четырем прославленным 
космонавтам, которые родились в 
Иркутске, в ближайшее время могут 
присоединиться еще два наших зем-
ляка. По словам директора астроно-
мической обсерватории, из восьми 
кандидатов в отряд космонавтов, 
утвержденных в 2018 году, один — 
Сергей Микаев родился в Иркутске, 
а второй — Александр Гребёнкин 
окончил ИВВАИУ и уже во время 
учебы увлекся астрономией. Так 
что прямая дорога из Иркутска в 
космос, проложенная 50 лет назад, 
продолжается.

Нина Александрова 
Фото с автографами Бориса Волынова 

и Анатолия Иванишина из архива 
Сергея Язева

Интервью с Анатолием Иванишиным 
читайте в следующих  
выпусках «Иркутска»

ПОВЕЛИТЕЛИ ЗВЕЗД
Необыкновенные истории космонавтов,  

родившихся в Иркутске

15 января 2019 года ознаме-
новалось юбилейными 
датами, связанными с 

именами двух иркутских космо-
навтов. В этот день 50 лет назад 
произошла первая в истории 
стыковка на орбите Земли пило-
тируемых летательных аппаратов, 
в которой принял участие ирку-
тянин Борис Волынов. В этот же 
день в Иркутске родился будущий 
космонавт Анатолий Иванишин. 
О достижениях двух знаменитых 
уроженцев Иркутска — Бориса Во-
лынова и Анатолия Иванишина 
нашему корреспонденту рассказал 
директор астрономической обсер-
ватории ИГУ Сергей Язев.

Космонавты Анатолий Иванишин (слева) и Борис  Волынов,  родившиеся в Иркутске,  
15 января отметили знаменательные юбилеи
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— Виталий Николаевич, осо-
бой гордостью округа недав-
но стали 2-й и 5-й Советские 
переулки, которые впервые за 
долгие годы приведены в поря-
док. Что там сделано?

— В первую очередь тротуары. Их 
сделали с нуля. Затем отремонтиро-
вали проезжую часть. Еще устано-
вили дорожное ограждение, знаки 
и лежачие полицейские, нанесли 
разметку, в том числе для пешехо-
дов, благоустроили парковку возле 
загса. В 5м Советском соорудили и 
остановочные карманы, потому что 
там планируется проложить марш-
рут общественного транспорта. Эти 
работы, как и другие, касающиеся 
благоустройства и дорог, выпол-
нялись администрацией Иркутска 
по заявкам от жителей и по моей 
инициативе.

— В каком состоянии были 
дороги в Ново-Ленино и как 
сейчас изменилась ситуация?

— Дороги на улицах Розы Люк-
сембург, Тельмана, Ледовского, Ака-
демика Образцова и других были 
в удручающем состоянии, когда я 
только начинал свою депутатскую 
деятельность. Сейчас округ изме-
нился к лучшему, и не только по-
тому, что дороги стали ровнее, но и 
изза того, что проводится уличное 
освещение, появляются тротуары. 
По заявкам от жителей и по моей 
инициативе администрация города 
выполняла такую 

работу. Заасфаль-
тирована проезжая 
часть и установ-
лены ограждения 
на улицах Розы 
Люксембург и Ака-
демика Образцова, 
отремонтированы 
дороги на улицах 
Баумана — от 2го 
Советского до 5го 
Советского пере-
улка, РабочеКре-
стьянской, Ушин-
ского. Лежачие 
полицейские по-
явились на улице 
Ледовского возле 
средней школы № 
7, на Норильской, 
Пржевальского, 
50, и Академика 
Образцова.

Ямочный ре-
монт также вы-
полнен на пере-
сечении переулка Западного и ул. 
Розы Люксембург, на ул. Пржеваль-
ского — от 2го Советского до 5го 
Советского переулка, на Тельмана 
— от ул. Томсона до 2го Советского 
переулка, во дворах улицы Ледов-
ского, 4, Пржевальского, 30, Розы 
Люксембург, 39.

Тротуары отремонтированы на 
Академика Образцова, Ледовско-
го, Норильской, Розы Люксембург 
возле школы № 7, Семашко, Тель-
мана, возле средней школы № 45 
и во дворе ул. Розы Люксембург, 
35. Помимо этого на ул. Томсона, 
Пржевальского, 34 и 36, Розы Люк-
сембург, 27 и 33, и Тельмана, 38, 
обустроены ливневые стоки.

Освещение сделано на остановке 
«Школьной», в переулке Восточ-
ном, 3, на Ледовского, 9, 13, 20 и 22, 
Мичурина, 7 и 8, Пржевальского, 
26, 28 и 168, Розы Люксембург, 17, 

19, 23, 25, 27, 35 и 64, Тель-
мана, 17 и 54, и от 2го Со-
ветского переулка до улицы 
Томсона. 

— В вашем округе не-
сколько крупных парков, 
они благоустраивают-
ся?

— У нас есть сад Томсона. 
В 2017 году там прошел пер-
вый этап благоустройства 
по программе «Формирова-
ние комфортной городской 
среды», обсуждается второй 
этап. Большие планы имеем 
на рощу Молодежную, 
сейчас там установлены 
скамейки, сформирована 
живая изгородь, заасфаль-
тированы дорожки, сделано 
освещение, благоустроен пе-
шеходный маршрут от загса 
до рощи. Я мечтаю сделать 
рощу местом отдыха для 
всех горожан, провести там 
масштабное благоустрой-
ство. Думаю, это вполне 
реально.

В сквере в районе останов-
ки «Школьная» обустроили 
дорожки, провели освеще-
ние, поставили скамейки 
и урны, создали Аллею 
выпускников. По просьбе 
жителей мы благоустроили 
территорию у детского сада 
№ 95, напротив дома № 20 
на улице Мичурина. Разби-
ли там небольшую зеленую 

зону, сделали тротуары, установили 
скамейки. Неподалеку оборудовали 
спортивный корт, заасфальтировали 
проезжую часть ул. Ушинского.

— В теплое время года вы 
проводите много спортивных 
мероприятий для детей. Они 
востребованы?

— Летом каждую неделю во дво-
рах у нас проходят соревнования 
«Спорт в каждый двор» и «Олим-
пиада нашего двора». Мы хотим, 
чтобы дети на школьных каникулах 
не слонялись по улицам, а отдыхали 
с пользой. По утрам квалифициро-
ванный тренер проводит зарядку. 
На наших соревнованиях и спортив-
ных встречах всегда много ребяти-
шек.

Организация досуга детей и попу-
ляризация здорового образа жизни 
среди молодежи заслуживает, по 
моему мнению, особого внимания. 
Еще до того, как стал депутатом, 
я старался поддерживать ребят в 
стремлении заниматься спортом: 
по возможности мы обеспечивали 
их экипировкой, ставили турники 
во дворах. Развитие детского спорта 
остается для меня приоритетным и 
сейчас.

Современные воркаутплощадки 
с тренажерами в последнее время 
появились на Розы Люксембург, 35, 
и на Мичурина, спортивные трена-
жеры — у домов № 17 и 19 на улице 
Розы Люксембург. Отремонтирован 
корт на Мичурина, 8, установлены 
хоккейные ворота на Ледовского, 
22, и Академика Образцова, 35. 
Построены спортивные площад-
ки нового образца на Мичурина, 
20, РабочеКрестьянской, 6а, Розы 
Люксембург, 35. Для хоккейного 
корта на Пржевальского, 50, сдела-
на теплая раздевалка. 

— Помимо спортивных пло-
щадок появляются и детские 
городки?

— Конечно, в последние годы 
предпочтение отдаем многофунк-
циональным детским площадкам, 
которые подходят как для малышей, 
так и для ребят постарше. Они у 
нас появились на ул. РабочеКре-
стьянской, 4 и 6а, во дворе домов № 
23 и 25 на ул. Розы Люксембург, а 
возле дома № 27 установили первую 
детскую площадку для детей с огра-
ниченными возможностями. Новы-
ми формами дополнили игровые 
комплексы на Мичурина, 18 и 20, 

РабочеКрестьян-
ской, 6а, Ледовско-
го, 2—4.

В 2018 году 
впервые установи-
ли детскую пло-
щадку в частном 
секторе — у дома 
№ 18 на улице 
Вавилова. Кро-
ме того, дети из 
частных домов 
занимаются на 
большой много-
функциональной 
площадке с рези-
новым покрытием, 
расположенной 
возле школы №45.

— Какую 
общественную 
работу вы про-
водите в окру-
ге?

— В школах № 
7, 45 и 67 мы тра-

диционно организуем праздники, 
посвященные Дню защиты детей, 
Дню знаний, Дню учителя, послед-
нему звонку, выпускным вечерам, 
Новому году. Раздаем подарки, 
угощения. 

В моем округе три ветеранские 
организации, с каждой я поддержи-
ваю теплые, дружеские отношения. 
В День пожилого человека и День 
Победы вручаем ветеранам подарки. 
Также по моей инициативе регуляр-
но проводятся благотворительные 
акции по сбору вещей для малоиму-
щих семей.

"
По просьбе жителей 
администрация города 
организует у нас 
кинопоказы под открытым 
небом в теплое время 
года. Для пожилых 
людей Ленинского округа 
проводятся экскурсии по 
Иркутску. 

В 2016 году в НовоЛенино впер-
вые за всю его историю была осу-
ществлена акция «Вместе за здоро-
вьем» совместно со специалистами 
областного Центра СПИД. Теперь 
такие акции стали ежегодными.

В 2018 году ко мне обратилась 
жительница дома № 21 на улице 
Розы Люксембург. Женщина пере-
двигается в инвалидной коляске и 
не могла спуститься на улицу, по-
этому за счет собственных средств я 
оборудовал в подъезде пандус.

Два раза в месяц провожу личный 
прием граждан, с 2014 года ко мне 
обратилось больше тысячи жите-
лей. Просьбы и обращения я либо 
направляю в комитеты админи-
страции Иркутска, либо занимаюсь 
ими сам, если вопрос можно решить 
без привлечения исполнительной 
власти. Кроме того, в доме № 27 на 
улице Розы Люксембург постоянно 
работает моя общественная прием-
ная, куда каждый житель округа мо-
жет обратиться с любым вопросом и 
ему там обязательно помогут.

Благодаря взаимодействию с 
мэрией и комитетом по управлению 
Ленинским округом ремонтирова-
лись дороги и дворы, проводилось 
благоустройство, устанавливались 
игровые и спортивные площадки 
для детей. 

Мария Николаева 
Фото из архива депутата

ИЗМЕНЯТЬ ЖИЗНЬ К ЛУЧШЕМУ
Виталий Матвийчук — об итогах своей депутатской работы за четыре года

Депутат от избирательного 
округа № 2, а теперь и 
заместитель председателя 

думы Иркутска Виталий Матвийчук 
впервые был избран депутатом 
городского парламента в 2014 
году. За четыре года и три месяца 
в округе сделано многое, и все 
эти свершения — плод усилий 
множества людей, которые шаг за 
шагом изменяли жизнь вокруг себя.

Молодежь округа 
участвует во многих проектах депутата: сажают 
деревья, проводят субботники, встречаются 
на любительских спортивных соревнованиях
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— Движение ГТО развивалось в 
СССР с 30х годов. Этот комплекс 
был основой физической подготовки 
народа в единой государственной 
системе патриотического воспита-
ния, — рассказывает Дмитрий Эверт. 
— Люди сдавали нормы ГТО со 
школьной скамьи, получали значки, 
двигались от одной ступени к другой. 
Если не могли сдать, пытались на-
верстать, стать более спортивными, 
занимались физкультурой, укре-
пляли здоровье. Сейчас государство 
стремится вернуть эту практику.

— С 2016 года в России сдача этих 
нормативов идет по плану, многие 
уже получили значки. Кто сейчас 
больше других заинтересован в 
сдаче ГТО?

— Вопервых, это ученики вы-
пускных классов, которым пред-
стоит поступать в высшие учебные 
заведения, — говорит Дмитрий 
Александрович. — С заветным знач-
ком они имеют некоторое преиму-
щество при поступлении. Конечно, 
не все вузы дают дополнительные 

баллы, но в некоторых хорошая 
спортивная подготовка очень ценит-
ся. Даже повышается стипендия для 
тех студентов, кто имеет значок. В 
Иркутске такая практика существу-
ет, к примеру, в ИГУ.

Программа ГТО важна и для людей 
старшей возрастной группы, для 
тех, кто уже работает. Особенно для 
руководителей компаний и организа-
ций, ведь им нужно иметь здоровых, 
физически крепких сотрудников.

— Ни для кого не секрет, что более 
трудоспособны те, кто имеет посто-
янную физическую нагрузку и ведет 
здоровый образ жизни, — замечает 
Дмитрий Александрович. — К тому 
же сам процесс подготовки целого 
коллектива к сдаче норм ГТО помо-
гает работникам сплотиться, стать 
командой. Да и в группе единомыш-
ленников подготовиться к испыта-
ниям гораздо проще. Недавно к нам 
обратился руководитель одного из 
предприятий: «Вот задумался о том, 
чтобы укрепить коллектив, умень-
шить текучесть кадров. Начал про-
водить соревнования среди работ-
ников». Мы оказали ему содействие, 
предоставили судей. Рассказали про 
ГТО — он заинтересовался. Сказал, 
что сообщит своим сотрудникам, 
чтобы они зарегистрировались на 
сайте и начинали подготовку.

"
Андрей Осиновский 
отмечает, что приучать 
к физическим нагрузкам 
человека следует с самого 
детства.

— Отношение к здоровому обра-
зу жизни, которое существовало в 
советское время, сейчас во многом 
утрачено, — считает Андрей Осинов-
ский. — Люди не заботятся о здоро-
вье, мало занимаются физкульту-
рой. Дети шестивосьми лет (первая 
возрастная ступень ГТО), как пра-
вило, не умеют правильно бегать, 
кидать мяч, плавать: им интереснее 
сидеть в телефонах и компьютерах. 
Сегодня это всеобщая проблема, 
пора бить тревогу. И лучший выход 
для ее решения в том, чтобы сами 
родители обратили внимание на 

свою физическую подготовку. Ведь 
дети берут пример с мамы и папы. 
Если родители начнут вместе за-
ниматься спортом, то и дети станут 
приучаться к физкультуре.

С чего же начать человеку, кото-
рый озадачился сдачей нормативов? 
Первым делом следует зарегистри-
роваться на сайте www.gto.ru,  
ознакомиться с требованиями своей 
возрастной ступени, затем начать 
подготовку. Иркутяне могут прийти 
в центр тестирования ГТО. Инструк-
торы проконсультируют, расскажут, 
какие документы нужны, как и где 
пройти медосмотр. Кстати, медос-
мотр — важный этап подготовки. 
Перед сдачей норм ГТО человек 
должен убедиться, что полностью 
здоров.

Также специалисты центра те-
стирования могут провести трени-
ровочное занятие для желающих. 
А для тех граждан, кто не смог само-
стоятельно зарегистрироваться на 
сайте, сделают и это.

— Например, у нас сдавали нор-
мативы члены совета ветеранов, не 
все дружат с компьютером, так мы 
их зарегистрировали, — продолжа-
ет Андрей Осиновский. — Самому 
старшему участнику было 93 года, 
мы за него так переживали! Но он 
решительно заявил, что пройдет 
испытания. Вспоминал, как в моло-
дости сдавал эти нормативы, получал 
значки. Ему предстояло выполнить 
отжимания от скамьи, наклон вниз 
— это тест на гибкость, также были 
скандинавская ходьба, смешанное 
передвижение 2 км, пресс и плавание. 
Он справился, сдал нормативы, не-
смотря на свой почтенный возраст!

В центре тестирования определя-
ют график и места сдачи норм ГТО. 
Для каждой возрастной группы есть 
несколько обязательных испытаний 
и несколько — на выбор. В число 
обязательных входят упражнения на 
выносливость, гибкость, учитыва-
ются силовые и скоростные показа-
тели. На выбор можно пробежать 
на лыжах (зимой), пострелять из 
пневматической винтовки или элек-
тронного оружия, мужчины могут 
толкнуть гирю и т. д. Если не полу-

чилось сдать с первого раза, судьи 
дают право на пересдачу через две 
недели. За это время испытуемый 
может лучше подготовиться. Если 
сдал на бронзовый значок, а хочется 
большего — можно пересдать. 

После сдачи нормативов иркут-
ский центр тестирования направ-
ляет результаты в Главный центр 
тестирования ГТО в Казани. Там их 
обрабатывают и только после этого  
подготавливают проект приказа 
Министерства спорта РФ «О награж-
дении знаками отличия». 

— Программа ГТО дает возмож-
ность человеку, который не зани-
мается спортом профессионально, 
развиваться в разных видах, — отме-
чает Андрей Осиновский. — Попла-
вать, пострелять, побегать. 

"
Подготовка к выполнению 
нормативов развивает 
все группы мышц, 
координацию, увеличивает 
выносливость. И даже у 
бывших спортсменов могут 
возникнуть проблемы. 

Ведь там самые разнообразные 
упражнения, с какимито нормати-
вами даже атлеты не с первого раза 
могут справиться.

 Сейчас ГТО — это не только 
упражнения, но и состязания. Из 
отличников, тех, кто сдал нормативы 
на золотой значок и показал лучшие 
результаты, в 2018 году была сфор-
мирована команда и отправлена на 
всероссийские соревнования в «Ар-
тек». Там они проходили те же испы-
тания, но сдавали их не на нужный 
норматив, а по максимуму. Иркутяне 
выступили очень достойно.

Кстати, сдают нормы ГТО разные 
категории граждан. Однажды со-
трудники центра тестирования ГТО 
принимали нормативы в следствен-
ном изоляторе...

— Нас запустили во внутренний 
двор, и мы начали проводить испы-
тания, — вспоминает Андрей Оси-
новский. — Стоит отметить, что там 
все показали неплохие результаты.

Элина Халтанова 
Фото Валерия Панфилова

ГОТОВ К ТРУДУ И ОБОРОНЕ!
Почему движение ГТО вновь набирает популярность  

и как в Иркутске проходит тестирование

В советское время широкой 
популярностью пользова-
лось движение ГТО (готов 

к труду и обороне). Эта програм-
ма действовала в школах и вузах, 
на заводах и различных предпри-
ятиях. Для каждой возрастной 
группы существовали свои нор-
мы. Тем, кто их успешно сдавал, 
выдавали золотой, серебряный 
или бронзовый значок, а также 
удостоверение. Но проходили 
испытания не ради этих наград 
— люди хотели быть сильными, 
активными и здоровыми. Сейчас 
идет возрождение этой хорошей 
традиции. Как в Иркутске устро-
ена система ГТО и почему так 
важно пройти тестирование — об 
этом рассказывают начальник 
управления по физической куль-
туре и спорту Дмитрий Эверт и 
директор городского спортивно-
методического центра, руково-
дитель центра тестирования ГТО 
Иркутска Андрей Осиновский. 

Подтягивание из виса на высокой 
перекладине — это мужское испытание 

Отжимания от пола актуальны для сдачи  
на 1-9-й ступенях (они служат альтернативой подтягиванию)



1517 января 2019 года | № 2 (891) | ИРКУТСКirkutskinform.ru СПОРТ

— Денис, как давно ты увле-
каешься мотоциклами?

— Эта любовь у меня от отца. Ког-
да я был маленьким, мы с ним вме-
сте собирали мотоциклы в гараже из 
всякого хлама. Долгое время у меня 
был советский «Юпитер3», достав-
шийся от деда, а потом я перешел 
на японскую технику. И мое 
увлечение стало развиваться.

— А как ты оказался в 
мотоспорте?

— Начал этим интересо-
ваться, когда еще жил в Ир-
кутске. Была площадка, кото-
рую использовали дрифтеры. 
Туда мы иногда приезжали 
кататься с другими ребятами, 
которые также увлечены мо-
тогонками. У любого начи-
нающего спортбайкера есть 
мечта — достать коленкой 
до асфальта. Понятное дело, 
мы все делали неправильно, 
у нас не получалось — и мы 
постоянно падали. 

В 2015 году Денис переехал 
в Москву, у него появился 
свой мотоцикл. Парень начал 
кататься на столичных кар-
тодромах — «Фирсановка» 
и «Лидер». На одном из них 
познакомился с ребятами, 
которые выступали в любительском 
чемпионате XBikes. Его пригласили 
на соревнования попробовать свои 
силы, и в прошлом году иркутянин 
впервые принял участие в мотогон-
ках XBikes в классе «шестисоток» 
на Kawasaki ZX6R.

— Насколько удачно сложился 
твой дебют среди любителей?

— На первом этапе я был лишь 
на второй линии с конца, а на по-
следнем — уже стартовал с поулпо-
зиции (наиболее выгодная позиция, 
занимаемая гонщиком после квали-
фикации). По итогам года в общем 
зачете стал четвертым, но благодаря 
программе поддержки для новичков, 
которую реализуют в рамках чем-
пионата XBikes (первые три пилота 
по итогам сезона, не участвовавшие 
ранее в RSBK, получают скидку на 
участие в следующем году), получил 
скидку на участие в RSBK2018. Это 
мне здорово помогло.

— На какой технике ты вы-
ступал в дебютном сезоне в 
RSBK-2018?

— В «Российском супербайке» 
я выступал за команду Wild Wasps 
Racing Team («Дикие осы»). И с это-
го сезона уже пересел на стоковый 
Yamaha R6. Его я выкупил после 
аварии, сам перекрасил и пересо-
брал под трек. В принципе, весь 
сезон я сам готовил свой мотоцикл 
к гонкам. Были, естественно, не-
которые проблемы, я ведь не про-
фессиональный механик... Больше 
всего мучился с подвеской и допу-
стил некоторые недочеты. Так как 
мотоцикл был полностью стоковый 
и это первый сезон в RSBK, то выбор 
стоял между классами StockOpen и 
SuperStock. В итоге я выбрал второй.

— С какими проблемами при-
шлось столкнуться в дебют-
ном сезоне?

— Несмотря на то что резуль-
татами я доволен, сезон выдался 
трудным. Изначально я даже не 
предполагал, что возникнут такие 
сложности. Изза моей работы я 
мог приезжать только на субботний 
гоночный день, а на пятничных тре-
нировках присутствовать не полу-
чалось. Так что в пятницу вечером 
я выезжал вместе с мотоциклом на 
«Нижегородское кольцо» (это ста-
ционарная трасса для проведения 
соревнований по шоссейнокольце-
вым мотогонкам в Нижегородской 

области). Приезжал туда под утро, 
успевал чутьчуть поспать, пока не 
начались разминки и квалифика-
ции. Самым тяжелым было ехать 
без тренировок. 

"
Ребята из команды даже 
подшучивали надо мной, 
ведь раз за разом была 
одна и та же картина: 
практику я еду плохо, 
квалифицируюсь где-то 
шестым-седьмым, а на 
самой гонке приезжаю 
в тройке призеров.

У меня было и досадное падение 
на предпоследнем этапе на «Ниже-
городском кольце». Это был един-
ственный раз, когда я приехал не 
в числе призеров. Но стараюсь во 
всем находить плюсы: падение и по-
теря очков дали мне дополнитель-
ную мотивацию для финального 
этапа RSBK.

— Многих интересует, мож-
но ли попасть в мотоспорт с 
улицы? И с чего в таком слу-
чае стоит начать?

— И можно, и нужно. Если у че-
ловека есть способности и амбиции, 
то их нужно в обязательном поряд-
ке реализовывать. Потому что так 
или иначе он будет осуществлять 
их на городских улицах и площад-
ках. Помоему, самый правильный 
путь — это найти мотошколу и уже 

через них заходить в мотоспорт. Так 
правильнее и безопаснее. К тому же 
у нас есть любительский чемпионат 
XBikes, туда попасть довольно лег-
ко. Если у человека есть желание, 
он вполне может поучаствовать там, 
понять свои возможности и нужно 
ли ему вообще это.

— Ты сам не проходил мо-
тошколу. Это сказывается 
на твоих выступлениях?

— В этом есть свои минусы. Мне 
приходится многое учить заново. 
На определенном этапе я «нака-
тал» некоторые наработки, которые 
помогают мне ехать быстро, но в 
дальнейшем это может сдерживать 
гоночный прогресс. Так что сейчас 
приходится делать небольшой шаг 
назад, чтобы себя переломить.

— Насколько сложно соче-
тать такое увлечение с рабо-
той?

— Тяжело прежде всего физиче-
ски. В пелотоне (основной группе 
гонщиков) всегда есть ребята, у ко-
торых и условия лучше, и трениру-
ются они больше... И ты готовишься 
к борьбе потому, что тебе все равно 
нужно ехать и показать все, на что 
ты способен. Поэтому, с одной 
стороны, это сложно, но, с другой — 
закаляет и формирует спортивный 
характер.

Екатерина Борисова  
и Элина Халтанова  

Фото из архива героя публикации

Шоссейно-кольцевой 
мотоспорт открыт для 
всех, кто любит ско-

рость и экстрим. Международный 
чемпионат по шоссейно-коль-
цевым мотогонкам RSBK, или 
«Российский супербайк», изве-
стен тем, что помимо сильней-
ших пилотов страны в нем могут 
принять участие и начинающие 
гонщики. Одним из таких нович-
ков является Денис Колпаков, 
представляющий Иркутск. Он 
дебютировал в RSBK в 2018 году и 
уже на первом этапе уверенно за-
нимал третью позицию. По ито-
гам гоночного сезона Денис за-
воевал бронзу класса SuperStock 
600. О том, как стать гонщиком 
и попасть в профессиональный 
мотоспорт, иркутянин рассказал 
нам в интервью.

СПРАВКА
Шоссейно-кольцевые гонки — 
соревнования по замкнутой 
трассе с высококачественным 
асфальтовым покрытием. Длина 
круга кольцевой гонки должна 
быть не менее 3 км. Характерная 
особенность этого вида 
мотоспорта — наличие большого 
числа крутых правых и левых 
поворотов, преодолеваемых 
гонщиками на высоких скоростях.

РЫЦАРИ СКОРОСТИ

Мотогонщик  
Денис Колпаков 
— о том, как 
новичку попасть 
в профессиональный 
спорт

В международном чемпионате Денис принял участие впервые. 
И несмотря на то что он в мотоспорте новичок, сумел занять 
третье место по итогам сезона
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ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ

17 января
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 10.30
Премьера! «От Чиксулуба до Тунгуски» 
(6+), 15.00
Премьера! «Фантом Вселенной» (12+), 18.00
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 19.30
Наблюдения Солнца в обсерватории пла-
нетария: 12.00—16.00
Наблюдения Луны и Марса в обсервато-
рии планетария: 19.00—21.00
18 января
«Земля — Вселенная» (6+), 10.30
«Два стеклышка. Удивительный теле-
скоп» (10+), 15.00
«Энергия Вселенной» (10+), 18.00
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30
Наблюдения Солнца в обсерватории пла-
нетария: 12.00—16.00
Наблюдения Луны в обсерватории плане-
тария: 19.00—21.00
19 января
«Жизнь деревьев» (3+), 12.00
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 13.30
«Земля — Вселенная» (6+), 15.00
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 16.30
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 18.00
Концерт «Звуки ханга» (12+), 19.30
Наблюдения Солнца в обсерватории пла-
нетария: 12.00—16.00
Наблюдения Луны в обсерватории плане-
тария: 18.00—20.00
20 января
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 12.00
«Два стеклышка. Удивительный теле-
скоп» (10+), 13.30
«Земля — Вселенная» (6+), 15.00
Премьера! «Фантом Вселенной» (12+), 16.30
Концерт «Звуки ханга» (12+), 18.30

Наблюдения Солнца в обсерватории пла-
нетария: 12.00—16.00
Наблюдения Луны и Марса в обсервато-
рии планетария: 18.00—20.00
21 января
Наблюдения Солнца в обсерватории пла-
нетария: 12.00—16.00
Наблюдения Марса в обсерватории плане-
тария: 18.00—21.00
22 января
«Зрение» (10+), 10.30
«Вода — космическая история» (6+), 15.00
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 18.00
Премьера! «Фантом Вселенной» (12+), 
19.30
Наблюдения Солнца в обсерватории пла-
нетария: 12.00—16.00
Наблюдения Марса в обсерватории плане-
тария: 18.00—21.00
23 января
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 10.30
«Розетта» (6+), 15.00
«Энергия Вселенной» (10+), 18.00
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30
Наблюдения Солнца в обсерватории пла-
нетария: 12.00—16.00
Наблюдения Марса в обсерватории плане-
тария: 18.00—21.00
24 января
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 10.30
Премьера! «Фантом Вселенной» (12+), 15.00
Премьера! «От Чиксулуба до Тунгуски» 
(6+), 18.00
«Экзопланеты» (10+), 19.30
Наблюдения Солнца в обсерватории пла-
нетария: 12.00—16.00
Наблюдения Луны и Марса в обсервато-
рии планетария: 19.00—21.00 
Адрес: Иркутск, ул. Седова, 30 (130-й 
квартал). Тел. 79-79-09, принимаются 
коллективные заявки

КИНОТЕАТРЫ

«Баргузин»
«Т34» (12+)
«Две королевы» (18+)
«Астерикс и тайное зелье» (6+)
«Стекло» (16+)
«Три богатыря и наследница престола» (6+)
«Крид2» (16+)
«Жилбыл Дэдпул» (16+)
«Снежная королева» (6+)
«Путь домой» (6+)
«Полицейский с Рублевки. Новогодний 
беспредел» (16+)
«Гринч» (6+)
Заказ билетов: 22-98-55. 
Автоответчик: 550-454.

«Карамель»
«Т34» (12+)
«Две королевы» (18+)
«Астерикс и тайное зелье» (6+)
«Стекло» (16+)
«Начни сначала» (16+)
«Три богатыря и наследница престола» (6+)
«Крид2» (16+)
«Химера» (18+)
«Жилбыл Дэдпул» (16+)
«Снежная королева» (6+)

«Снежные гонки» (6+)
«Путь домой» (6+)
«Мэри Поппинс возвращается» (6+)
«Полицейский с Рублевки. Новогодний 
беспредел» (16+)
«Гринч» (6+)
Заказ билетов: 500-640.

«КиноМолл»
«Две королевы» (18+)
«Астерикс и тайное зелье» (6+)
«Стекло» (16+)
«Темное зеркало» (18+)
«Т34» (12+)
«Начни сначала» (16+)
«Три богатыря и наследница престола» (6+)
«Крид2» (16+)
«Химера» (18+)
«Жилбыл Дэдпул» (16+)
«Снежная королева» (6+)
«Снежные гонки» (6+)
«Путь домой» (6+)
«Мэри Поппинс возвращается» (6+)
«Полицейский с Рублевки. Новогодний 
беспредел» (16+)
«Гринч» (6+)
Заказ билетов: 787-787. Автоответчик: 
550-454.

МУЗЕИ

Отдел истории, ул. Франк-Каменецкого, 
16а. Тел. для справок: 710-161. 
Выходной день — среда.
Постоянно действующая экспозиция «От 
археологии до ХХ века» (6+)
Выставка «Любящая вас Юлия Базанова» 
(6+)
20 января
Лекционная программа для садоводов 
«Академия на грядках». Е.С.Целютина 
(6+), 11.00
25 января
Акция в честь Дня российского студен-
чества. День открытых дверей в Отделе 
истории для студентов, 10.00—18.00
Городской выставочный центр  
имени В.С.Рогаля, ул. Халтурина, 3. 
Тел. для справок: 200-365.  
Выходной день — понедельник.
Постоянно действующие экспозиции ир-
кутских художников, мастеров ДПИ (6+)
19 января
Работа студии «Маленький художник» 
(6+), 10.00—17.00
Дом ремесел и фольклора,  
ул. Декабрьских Событий, 102.  

Тел. для справок: 204-494.  
Выходной день — среда.
Систематические занятия народного твор-
чества и ремесел, проведение праздников 
народного календаря (6+)
18 января
Мастеркласс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
О.П.Гамаюнов (12+), 11.30—15.30
19 января
Мастеркласс по ДПИ в студии «Радуга». 
Мастер — Н.П.Балакина (6+), 11.00—18.00
20 января
Мастеркласс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
Е.С.Мирский (12+), 10.00—18.00
Мастеркласс по керамике в мастерской 
«Степашка». Мастер — Е.В.Сотникова 
(6+), 11.00—16.00
21 января
Мастеркласс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
Е.С.Мирский (12+), 10.00—18.00
22 января
Мастеркласс по ДПИ в студии «Радуга». 
Мастер — Н.П.Балакина (6+), 14.00—18.00

25 января
Мастеркласс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
О.П.Гамаюнов (12+), 11.30—15.30
Солдаты Отечества, ул. 
Чайковского, 5. Тел. для справок: 
38-08-99. Выходной день — среда.
Лекционноигровая программа «Уроки 
мужества». Костюмированные экскур-
сии, по заявкам (6+)
Выставка к 100летию ВЛКСМ «Ир-
кутский комсомолец» — на службе 
Родины» (12+)
Выставка к 100летию ИркутскоПин-
ской дивизии «Командиры Иркутской 
дивизии» (6+)
Музей городского 
быта, ул. Декабрьских Событий, 
77. Тел. для справок: 204-884. 
Выходной день — вторник.
Постоянно действующие экспозиции 
образа жизни иркутян второй полови-
ны ХIX и XX вв. (6+)
20 января
Курс исторического шитья «Мастер-
ская белошвейки» (12+), 12.00

ТЕАТРЫ

Иркутский музыкальный 
театр имени Н.М.Загурского 
17 января
«Труффальдино из Бергамо» (12+), 18.30
18 января
«Любовь и голуби» (12+), 18.30
19 января
«Кармен» (12+), 18.00
20 января
«Мэри Поппинс, до свидания!» (6+), 17.00
23 января
«Анна и адмирал. История любви» (16+), 
18.30
24 января
«Веселая вдова» (12+), 18.30
Телефоны кассы: 34-21-31, 610-804.

Иркутский театр народной 
драмы
19 января
«Крещение Господне» (0+), залив Якоби

27 января
«Иванцаревич и Новый год», новогодний 
спектакль (6+), 12.00
Адрес: ул. Мухиной, 13а. 
Принимаются коллективные заявки 
на доставку билетов по месту учебы 
или работы. Телефон кассы: (3952) 
46-99-68.

План спортивно-массовых и физкультурно-
оздоровительных мероприятий Иркутска (6+)
19—20 января
Чемпионат и первенство Иркутска по спортивной борьбе 
в дисциплине «панкратион». Академия борьбы имени Вы-
рупаева (ул. Ржанова, 164), 09.00
20 января
Финал городских соревнований юных хоккеистов «Золотая 
шайба» имени А.В.Тарасова. Сезон 2018—2019 гг. Хоккей-
ный корт (ул. Баумана, 176), 12.00
24—26 января
Открытый традиционный турнир Иркутска по джиуджитсу 
в дисциплине «неваза». Baikal Open. СК «Вымпел» (ул. 
Трудовая, 115а), 10.00

МБУК «Музей истории г. Иркутска имени А.М.Сибирякова»
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ТРАНСПОРТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ  
ДЛЯ РАБОТЫ ВАХТОВЫМ МЕТОДОМ

ГЛАВНЫЙ МЕХАНИК
МАСТЕР ПО АВТОТРАНСПОРТНЫМ 

ГРУЗОПЕРЕВОЗКАМ
СПЕЦИАЛИСТ ПО ОХРАНЕ ТРУДА

АВТОСЛЕСАРЬ
АВТОЭЛЕКТРИК

ВОДИТЕЛИ КАТ. С

ТЕЛЕФОН В Г. ИРКУТСКЕ: (3952) 43-43-49

ТРЕБУЮТСЯ:

«Мэри Поппинс, до свидания!» (6+)


